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Хороший злак
Власти готовы усилить контроль над рынком зерна

Павел Вихров, Антонина Курицына

А грохолдинги может ждать ужесто-
чение контроля со стороны вла-

стей — Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) учтёт рекомендацию 
Госдумы о необходимости анализа зер-
нового рынка на предмет сговоров 
крупных игроков. Об этом говорится 
в письме главы ФАС Максима Шасколь-
ского. Если будут подтверждены вер-
тикальные соглашения компаний-про-
изводителей, зернотрейдеров, а также 
владельцев портов и инфраструктуры 
для хранения продукции, служба может 
начать проработку мер борьбы с нару-
шениями конкуренции, считают экспер-
ты. Причины таких мер — рост стоимо-
сти хлеба и возможное занижение цен 
на зерно при закупках, говорят анали-
тики.

ФАС учтёт рекомендацию Госду-
мы провести анализ конкуренции 
на зерновом рынке, а также в сег-
менте услуг перевозки и хранения 
зерна в портах на предмет наличия 
вертикального сговора. Об этом го-
ворится в письме главы ФАС Мак-
сима Шаскольского к первому зам-
преду комитета Госдумы по защите 
конкуренции Игорю Игошину (до-
кумент от 16 февраля есть у «Изве-
стий»).

Если будут подтверждены вер-
тикальные соглашения компаний-
производителей, зернотрейдеров, 
а также владельцев портов и инфра-
структуры для хранения продукции, 
служба может начать проработку мер 
борьбы с нарушениями конкуренции, 
рассказал «Известиям» ис-
точник, близкий к ФАС.
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Госпрограмма-минимум
Минфин намерен радикально снизить долю льготной ипотеки

Смирный план
Запад не способен предложить единый подход  
к поддержке Киева

Семён Бойков

З апад не может выработать единый 
план поддержки Украины на фоне 

неудач ВСУ на поле боя и проблем с от-
правкой нового вооружения, заявили 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
26 февраля в Париже прошла конфе-
ренция, призванная в очередной раз 
продемонстрировать готовность Запа-
да помогать Киеву. При этом его страте-
гия заходит в тупик, уверены аналитики, 
поскольку победить РФ на поле боя не-
возможно и западным странам придёт-
ся учесть интересы России на Украине.

В Париже 26 февраля состоялась 
конференция, посвящённая помо-
щи Украине. Хозяин мероприятия — 
президент Франции Эммануэль Ма-
крон — пригласил в столицу канцлера 
Германии Олафа Шольца, президен-
та Польши Анджея Дуду, а также пре-
мьер-министров ещё около 20 стран 
ЕС. В Париж прибыли и глава МИД Ве-
ликобритании Дэвид Кэмерон, а также 
помощник госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии Джеймс О’Брайен. 
Во встрече по видеосвязи принял уча-
стие и президент Украины Владимир 
Зеленский.

Европейские лидеры не скрывали, 
что цель этого мероприятия — не выра-
ботка новой позиции по украинскому 
конфликту и поиск возможностей диа-
лога с Россией, а отправка очередного 
сигнала «о европейской сплочённости 

и решимости как украинскому насе-
лению, так и российскому президен-
ту [Владимиру] Путину». Кроме того, 
как сообщало французское агентство 
AFP, конференция по Украине долж-
на была «развеять любое впечатление, 
что на Украине всё рушится» после не-
удач ВСУ на поле боя.

— Положение Украины на фронте 
всё более и более тяжёлое. Союзники 
должны проявить больше активности 
в поддержке Киева. Это предполагает 
принятие сильных решений, — заявил 
в Париже Эммануэль Макрон.

Конференция в Париже собралась 
на фоне тяжелейшей ситуации в укра-
инской армии. В середине февраля ста-
ло известно о начале отступления ВСУ 
из Авдеевки. Эксперты подчёркива-
ют, что взятие города под российский 
контроль, во-первых, позволит сни-
зить интенсивность обстрелов До-
нецка, а во-вторых, создаст предпо-
сылки для дальнейшего наступления. 
Американский телеканал CNN назвал 
эту потерю «поворотным моментом». 
Журналисты подчеркнули: утрата Ав-
деевки, которую Украина удерживала 
на протяжении десяти лет, провален-
ное контрнаступление, а также смена 
популярного среди украинских солдат 
главкома ВСУ Валерия Залужного мо-
гут свидетельствовать о «худшем вре-
мени» для Киева.

Сам же президент Украины пыта-
ется преуменьшать проблемы ВСУ. 
Так, на пресс-конференции, прошед-
шей 25 февраля, Владимир Зеленский 
заявил, что потери украинских войск 
с февраля 2022 года соста-
вили лишь 31 тыс. человек.

Долг короток
Участников СВО освободят от уплаты процентов по кредитам

Евгений Грачев, Евгения Перцева

У частников СВО предложили осво-
бодить от уплаты процентов по по-

требительским кредитам. Правитель-
ство одобрило такой законопроект 
26 февраля, выяснили «Известия». 
Предполагается, что военнослужа-
щие должны будут уплачивать толь-
ко основную часть долга, а оставше-
еся бремя ляжет в равной степени 
на финансовые организации и бюд-
жет. Дополнительные расходы из каз-
ны на поддержку участников СВО вла-

сти оценили в 5,7 млрд рублей. Как 
мера может отразиться на финансо-
вом секторе и выдаче займов — в ма-
териале «Известий».

Законопроект, предполагаю-
щий освобождение участников СВО 
от уплаты процентов по кредитам, 
внёс Минфин. Правительство одо-
брило документ на заседании ко-
миссии по законопроектной дея-
тельности (КЗД), сообщил источник 
«Известий» в кабмине. После этого 
инициативу внесут на рассмотре-
ние в Госдуму.

Минфин предлагает снять с участ-
ников спецоперации обязательства 
по уплате процентов по потреби-
тельским кредитам после окончания 
льготного периода (кредитных кани-
кул), следует из материалов КЗД (есть 
у «Известий»). Если на дату вступления 
законопроекта заёмщик уже уплатил 
их во время льготного периода, банк 
должен будет перенаправить эти сред-
ства в счёт основного долга. Если тело 
кредита уже полностью погашено, воз-
мещение пойдёт в счёт дру-
гих займов участника СВО.

В НОМЕРЕ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.02.2024 
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Анна Каледина

М инфин разрабатывает свои 
предложения, которые каса-

ются будущего ипотечных программ 
с господдержкой. Ведомство исходит 
из того, что их система должна быть 
комплексной с предоставлением 
льгот семьям и представителям целе-
вых профессий. Об этом «Известиям» 
рассказали источники, близкие к ве-
домству. Но критерии должны быть 
такими, чтобы совокупно доля про-
грамм по льготным ставкам не пре-
вышала 25% в выдачах на первичном 
рынке жилья. Сейчас она порядка 90%. 
Пресс-служба Минфина подтверди-
ла, что вопрос обсуждается. Экспер-
ты считают комплексный и адресный 
подход в льготной ипотеке более ра-
циональным, чем географический, ко-
торый также обсуждается в контексте 
пролонгации программ. Общая пози-
ция будет вырабатываться рабочей 
группой, которая по поручению главы 
правительства создаётся на площад-
ке Минфина, сообщил ис-
точник «Известий». d
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Исходный год
Восстанавливать Украину будет некому — почему беженцы не планируют возвращаться

Анастасия Костина

У краину будет некому восстанав-
ливать из-за оттока населения, по-

скольку большинство беженцев не вер-
нутся даже после окончания конфликта. 
Об этом говорят исследования, прово-
димые в странах, куда направились вы-
нужденные переселенцы. При сохра-
нении в Киеве нынешней власти 90% 
уехавших не поедут обратно, заявил 
«Известиям» экс-премьер Украины Ни-
колай Азаров. Сможет ли Киев воспол-
нить утраченную рабочую силу и когда 
на самом деле начались демографиче-
ские проблемы в стране — в материа-
ле «Известий».

Украина в обозримом будущем 
столкнётся с неизбежной проблемой, 
связанной с оттоком населения. Дело 
даже не в нынешней тяжёлой ситуации 
с комплектованием рядов ВСУ, а в том, 
что граждане не хотят возвращаться 
в страну в постконфликтный восстано-
вительный период, когда украинская 
экономика будет нуждаться в большом 
количестве рабочих рук.

Киевские власти, осознавая гря-
дущую проблему, уже работают с ру-
ководством ЕС, чтобы они изменили 
миграционные правила, которые сти-
мулировали бы возвращение украин-
ских беженцев, пишет Politico. Кроме 
того, руководство страны пытается 
искусственно сдержать отток хотя бы 
мужской части населения, ограничив 
выезд для мужчин от 18 до 60 лет. Тем 
не менее они продолжают предприни-
мать попытки незаконно пересечь гра-

ницы с соседними государствами, что-
бы избежать мобилизации.

По разным данным, территорию 
страны тем или иным образом поки-
дают около 60 тыс. человек в месяц, 
и ожидать, что после завершения СВО 
они вернутся, нельзя, сказал «Извести-
ям» украинский экс-премьер Николай 
Азаров.

— Надо полагать, что больше 50% 
из покинувших Украину не вернут-
ся, потому что они уехали с семьями, 
нашли работу и жильё. Из тех, кто рас-
сматривает возвращение, около по-
ловины или какой-то иной процент 
вернутся лишь при условии, что будет 
нормальная власть и в стране реаль-
но начнётся восстановление. Если же 
будет продолжать существовать ны-
нешний режим, 90% уехавших не вер-
нутся, потому что они не видят в этом 
перспектив для себя, — считает Аза-
ров.

По данным Международной орга-
низации по миграции, профильного 
агентства ООН, по состоянию на фев-
раль 2024 года свои дома покинули 
14 млн украинцев, из них 6,5 млн вы-
ехали за рубеж — в Польшу, Венгрию, 
Молдавию и так далее (данные о чис-
ле беженцев, переселившихся в Рос-
сию, не приводятся). В отчёте органи-
зации говорится, что большую часть 
украинцев (60%) приняла Польша. Рос-
сия, по данным Совбеза РФ и СПЧ, при-
няла не менее 5 млн вынужденных пе-
реселенцев с юго-востока.

На самом деле процесс депопу-
ляции (сокращение численности на-

селения) на Украине начался почти 
сразу после распада Советского Сою-
за. Данные Всемирного банка свиде-
тельствуют: начиная с 1993 года, ког-
да на Украине проживали рекордные 
52,1 млн человек, численность умень-
шалась на 300–400 тыс. в год. К 2021-
му в стране остались 43,8 млн жителей, 
хотя и эти данные многие исследовате-
ли ставят под сомнение, поскольку пе-
репись населения на Украине не про-
водилась с 2001 года.

Как отмечает Николай Азаров, от-
току населения значительно способ-
ствовал ещё и безвизовый режим с ЕС, 
который ввели в 2017-м.

— Даже те предприятия, которые со-
хранились и работают на оборонку, ис-
пытывают огромный дефицит рабочей 
силы. Также сельское хозяйство: трак-
тористы и комбайнёры попали под мо-
билизацию, и никаких освобождений 
для них не было. Большая часть высо-
коквалифицированных работников 
также уехали. Значительное число мо-
билизовано, — сказал бывший украин-
ский премьер.

Ещё в 2022 году европейские чинов-
ники понимали, что беженцы с Украи-
ны не вернутся домой и после заверше-
ния конфликта. Комиссар по вопросам 
демократии и демографии Дубрав-
ка Шуйца тогда говорила, что они 
останутся в Европе «на долгие годы» 
из-за утраты рабочих мест.

В большинстве стран ЕС действует 
специальная директива о временной 
защите, которая упрощает для бежен-
цев получение ВНЖ и права на работу. 

Собственно, именно широкие возмож-
ности для работы и пособия, которые 
уже становятся предметом разногла-
сий в странах ЕС, провоцируют про-
должение оттока населения с террито-
рии Украины. Это создаёт и некоторое 
напряжение в Европе: например, в Гер-
мании в декабре 2023 года предложи-
ли предоставлять пособие только че-
рез пять лет, а не через 18 месяцев, что 
серьёзно снизит привлекательность 
ФРГ для новых переселенцев.

Однако география стран, куда 
направляются украинские бежен-
цы, не ограничивается одной лишь 
Восточной Европой или Германи-
ей. Внушительное число их перееха-
ли в Великобританию, Канаду и даже 
в азиатские государства. И многие 
из них признаются, что не собирают-
ся возвращаться на Украину даже по-
сле окончания боевых действий.

Так, в Канаду прибыли более 
210 тыс. граждан Украины. В сентябре 
волонтёрская организация Pathfinders 
for Ukraine опросила 1200 перемещён-
ных семей — 79% заявили, что пред-
почтут остаться в Канаде, даже если 
спецоперация закончится прямо сей-
час.

Роман Крецул

Воссоздание Ленинградского и Мо-
сковского военных округов стало 

одним из ответов на вступление в НАТО 
Финляндии и устремление в альянс 
Швеции, заявили опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Соответствующий 
указ 26 февраля подписал президент 
России Владимир Путин. В ведение Лен-
ВО войдёт отражение угроз, исходящих 
от Прибалтики, скандинавских стран 
и Финляндии. А Московский ВО будет 
заниматься европейским и украинским 
направлениями. Тем же указом в воен-
но-административную систему России 
включены ДНР, ЛНР, Херсонская и Запо-
рожская области — они вошли в состав 
Южного военного округа. В конечном 
итоге это должно улучшить управление 
войсками, отмечают эксперты.

�� ДВА ВМЕСТО ОДНОГО

Владимир Путин 26 февраля подписал 
указ о воссоздании Ленинградского 
(ЛенВО) и Московского (МВО) военных 
округов. Тем же документом президент 
включил в состав Южного военного 
округа Донецкую и Луганскую народ-
ные республики, Херсонскую и Запо-
рожскую области. Документ вступает 
в силу с 1 марта 2024 года.

Решение о воссоздании Московско-
го и Ленинградского военных округов 
было принято в 2022 году, когда Финлян-
дия и Швеция декларировали желание 
вступить в НАТО, — об этом прямо заяв-
лял глава Минобороны Сергей Шойгу.

— С 2022 года существенно изме-
нилась геополитическая обстановка 
в мире, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Дмитрий Болтенков. — 
К странам НАТО добавилась Финлян-
дия, полным ходом туда идёт и Швеция. 
Если раньше Финляндия была условно 
нейтральной, то теперь она становит-
ся условно враждебной нам страной. 

И на северо-западном стратегиче-
ском направлении надо создавать от-
дельное командование. Оно будет 
заниматься разработкой планов бо-
евых действий, а в случае необходи-
мости — вести их на всей этой терри-
тории от Калининграда до Мурманска.

Эксперт отметил, что это решение 
было ожидаемым.

— У нас есть небольшой участок 
границы с Норвегией на севере. Рань-
ше за ним присматривал Северный 
флот, но теперь это зона ответствен-
ности Ленинградского военного окру-
га. А Московский военный округ будет 
смотреть на европейское направление, 
в том числе Белоруссию и Украину, — 
пояснил он.

Формирование новых округов — ве-
ление времени с учётом специальной 
военной операции, — рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Геннадий 
Алёхин.

— Опыт показал, что нам необходи-
мо иметь отдельные Ленинградский 
и Московский военные округа, — по-
яснил он. — А что касается ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей, 

то вполне логично, что теперь они бу-
дут входить в состав Южного военно-
го округа. Это важно с учётом реше-
ния военно-административных задач. 
Они охватывают целый комплекс во-
просов — боевой подготовки, матери-
ально-технического обеспечения, ло-
гистики, мобилизационных ресурсов. 
В конечном итоге это улучшит управ-
ление войсками.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ В 2010 ГОД

Ленинградский и Московский военные 
округа были упразднены в 2010 году. 
Тогда на их базе был создан Запад-
ный военный округ. В него вошли три 
армии — 6-я общевойсковая на севе-
ре, 1-я гвардейская танковая в цен-
тре и 20-я общевойсковая на юге. Так-
же в его составе оказались Северный 
и Балтийский флоты и 1-е командова-
ние ВВС и ПВО.

В 2014 году Северный флот выдели-
ли в отдельное оперативно-стратегиче-
ское командование, равное по статусу 
военному округу. А в конце прошло-
го года все остальные флоты вывели 

из ведения командующих округами 
и переподчинили главкому ВМФ.

Президентским указом от 26 фев-
раля Северный флот лишается статуса 
межвидового стратегического объеди-
нения. Ранее его полномочия распро-
странялись на территории Коми, Ар-
хангельской и Мурманской областей, 
Ненецкого АО. Теперь все эти регио-
ны включены в состав ЛенВО. За флот-
ским командованием остаются только 
корабельные силы, береговые части 
ВМФ и морская авиация.

�� В НОВЫЙ ШТАБ

23 февраля Сергей Шойгу и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин проинспектиро-
вали ход капитального ремонта здания 
штаба Московского военного округа 
(МВО) на Космодамианской набереж-
ной в столице. В зале боевого управ-
ления штаба МВО Сергей Собянин пе-
редал министру обороны акт приёмки 
объекта после проведения комплек-
са ремонтно-реставрационных работ. 
Как отметили в военном ведомстве, 
размещение подразделений штаба 
МВО в реконструированном здании 
запланировано в марте этого года.

«В настоящее время формируются 
органы управления Московского во-
енного округа и ведётся подготовка 
фондов для размещения штаба объе-
динённого стратегического командо-
вания Московского военного округа 
в историческом здании на Космода-
мианской набережной», — сообщили 
в Минобороны.

Ранее «Известия» сообщали, что 
в составе формируемого Ленинград-
ского военного округа появятся новые 
мотострелковые дивизии. Рассматри-
вается также вопрос о создании танко-
вой дивизии, но на этот счёт решение 
пока не принято. Прикрывать эти но-
вые соединения будут северо-запад-
ные регионы России.

Новости

Смирный план
A Западная пресса и аналити-

ки тут же подвергли сомне-
нию столь заниженную оценку. Газета 
The New York Times отметила, что ещё 
летом 2023 года американские власти 
оценивали потери Украины в 70 тыс. 
погибших. В декабре в Минобороны 
РФ сообщили, что с начала СВО укра-
инская армия лишилась 383 тыс. чело-
век. В ведомстве отмечают, что только 
во время контрнаступления ВСУ поте-
ряли свыше 166 тыс. военнослужащих.

Между тем в Европе продолжают 
говорить о сложностях с поставка-
ми Украине дополнительного воору-
жения и боеприпасов. На днях генсек 
НАТО Йенс Столтенберг посетовал, что 
у стран альянса имеются «явные про-
блемы» с запасами оружия и снарядов. 
Начальник специального штаба по во-
просам Украины при минобороны ФРГ 
генерал Кристиан Фройдинг в интер-
вью Der Spiegel признался, что Берлин 
отчаянно ищет боеприпасы для Укра-
ины по всему миру. По данным изда-
ния, Германия даже ведёт тайные пе-
реговоры с Индией о закупке снарядов. 
При этом Конгресс США фактически 
заблокировал выделение Киеву до-
полнительного пакета американской 
военной помощи на $61 млрд. Исланд-
ский журналист, эксперт по междуна-
родным отношениям Хаукур Хаукссон 
считает, что стратегия Запада по Укра-
ине, нацеленная на нанесение РФ пора-
жения на поле боя, зашла в тупик.

— На Западе предпринимают отча-
янные шаги ради того, чтобы Россия 
не победила на Украине, но надо пони-
мать, что победы Украины не будет, — 
заявил он «Известиям». — Западные 
страны уже опустошили свои скла-
ды с боеприпасами, военной техни-
кой и амуницией. Все их надежды так 
и остались воздушными замками. Но, 
что самое интересное, никто на Западе 
не хочет начинать мирные переговоры.

В Киеве же отмечают, что в Евро-
пе есть мощный запрос на запуск мир-
ного процесса по Украине. Так, совет-
ник главы офиса президента Михаил 
Подоляк рассказал в интервью испан-
ской газете Mundo, что в Европе зву-
чит много голосов, призывающих Киев 
сесть за стол переговоров с Москвой.

Стоит отметить, что, по данным 
Кильского института мировой эконо-
мики, с февраля 2022 года Германия 
потратила на военную помощь Укра-
ине свыше €17 млрд, Великобритания — 
около €9 млрд, Дания — €8,4 млрд, Ни-
дерланды — €4,4 млрд. Финансовая 
помощь институтов ЕС за два года со-
ставила более €77 млрд и продолжа-
ет расти. К слову, в начале февраля ЕС 
одобрил пакет долгосрочной военной 
поддержки Киева на €50 млрд.

Эксперты подчёркивают, что боль-
шинство западных стран продолжает 
верить в победу Украины и считает, что 
необходимо и дальше поддерживать 
Киев. Однако на Западе уже не зна-
ют, как именно и в какой степени сле-
дует помогать Украине. Премьер-ми-
нистр Словакии Роберт Фицо даже 
сообщил, что некоторые государства 
— члены Евросоюза и НАТО рассматри-
вают возможность отправки своих во-

еннослужащих на Украину на основе 
двусторонних соглашений с Киевом. 
Фицо же заверил, что Братислава ни-
когда на такое не пойдёт.

— Есть консенсус по поводу того, что 
Украине необходимо помогать. Но воз-
никает вопрос — что такое помощь 
Украине и в какой мере она должна быть 
оказана, — заявил «Известиям» немец-
кий политолог Александр Рар. — Есть 
страны, которые, видимо, сейчас гото-
вы послать на Украину войска. По край-
ней мере об этом говорят. Но это может 
грозить эскалацией конфликта и пря-
мым столкновением НАТО с Россией. 
А канцлер Германии Олаф Шольц, на-
пример, этого не хочет, но насчёт Вели-
кобритании и стран Восточной Евро-
пы — сказать точно нельзя.

По мнению аналитика, запад-
ные лидеры оказались перед серьёз-
ной дилеммой: либо дальше постав-
лять Киеву всё новые вооружения, что 
не меняет ситуацию на поле боя, либо 
направлять собственные вооружённые 
силы. Так, в США наблюдается раскол 
по вопросу поддержки Украины: ад-
министрация президента Джо Байде-
на выступает за усиление военной по-
мощи Киеву, в то время как оппозиция 
в лице Республиканской партии блоки-
рует её немедленное выделение.

При этом на днях в Киеве заяви-
ли, что весной состоится новый сам-
мит лидеров по так называемой укра-
инской формуле мира. Как отметил 
Владимир Зеленский, на нём должен 
быть разработан план, который после 
доработают и передадут России че-
рез посредников. Ранее глава офиса 
президента Андрей Ермак заявил, что 
«формула Зеленского» может превра-
титься в «План ответственных стран 
мира», который предъявят России.

В Крем ле же з а я ви л и , ч то 
не получали от Украины предложений 
по мирному урегулированию. «Ника-
ких контактов на эту тему не было. На-
сколько мы понимаем, там речь идёт 
вот об этом странном формате же-
невском — конференции по обсуж-
дению мирного плана Зеленского», — 
заявил 26 февраля пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков. 
Он напомнил, что Москва не признает 
женевский формат, поскольку он пред-
полагает обсуждение мирного плана 
без участия России.

В РФ могут распространить программу 
капремонта школ на детские сады

Б езработица в Карачаево-Черкесской Республике в полтора-два раза выше, чем 
в среднем по России. Об этом Владимир Путин заявил 26 февраля на встрече 

с главой региона Рашидом Темрезовым. В течение трёх лет регион, по оценкам ру-
ководителя республики, планирует создать более 3 тыс. рабочих мест. Что прези-
дент попросил взять местную власть на особый контроль — в материале «Известий».

  Владимир Путин оценил экономическую ситуацию в Карачаево-Черкесии 
как «вполне удовлетворительную». По его оценкам, объём промышленного про-
изводства региона растёт и сельхозпродукция выпускается в большом объё-
ме. По данным Рашида Темрезова, на 18% выросли и инвестиции в основной ка-
питал. Кроме того, в течение трёх лет в регионе готовятся создать свыше 3 тыс. 
рабочих мест. «Безработица снижается, заметно снизилась — до 5%. Она ещё, 
конечно, в два, в полтора раза больше, чем в среднем по стране, но всё-таки сни-
зилась почти в два раза. Это заметный момент», — отметил Владимир Путин.

  Карачаево-Черкесия занимает шестое место в РФ по продолжительности 
жизни. Несмотря на последствия пандемии, местные власти готовятся выпол-
нить поручение и увеличить ожидаемую продолжительность жизни к 2030 году 
до 80 лет. «И я думаю, что у нас будут результаты и в этом плане», — подчеркнул 
Рашид Темрезов.

  Республика развивает свои контакты с подшефным регионом — Старобель-
ским районом Луганска. Карачаево-Черкесия оказывает поддержку бойцам 
СВО и их семьям, которых власти, по словам главы республики, уже знают лич-
но и оперативно решают проблемы каждой из них. «Это очень важно. Я вас про-
шу держать это на личном контроле», — заметил президент.

  В рамках федеральной программы капремонта власти уже отремонтировали 
45 школ. При этом в регионе самостоятельно взялись и за детские сады — в этом 
году из бюджета выделили 200 млн рублей, на которые отремонтируют 12 та-
ких учреждений. Глава субъекта напомнил: почти каждая третья семья в респу-
блике — многодетная. На этом фоне он попросил расширить существующую 
программу капремонта и на детские сады, а не только на школы. «Хорошо. Пра-
вительству поставлю такой вопрос обязательно. В целом движение вперёд оче-
видное, это ясно. Развитие республики идёт заметно», — подчеркнул президент.

  В этот же день состоялся телефонный разговор Владимира Путина с турец-
ким президентом Реджепом Тайипом Эрдоганом, который 26 февраля отмечает 
день рождения. Глава РФ поздравил коллегу с 70-летием, отметив его «высокий 
авторитет в своей стране и за рубежом, многолетнюю государственную дея-
тельность на благо турецкого народа, в частности укрепившиеся позиции Тур-
ции на международной арене». При этом пресс-секретарь российского прези-
дента Дмитрий Песков уточнил, отвечая на вопрос «Известий»: Владимир Путин 
не поедет в Турцию до выборов. Но подготовка к контактам на высшем уровне, 
по его словам, ведётся. Ранее турецкая сторона также сообщала о подготовке 
визита российского лидера в Анкару. Тем не менее конкретные даты не называ-
лись.
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БОЯ, ЛИБО НАПРАВЛЯТЬ 
СОБСТВЕННЫЕ ВООРУ-
ЖЁННЫЕ СИЛЫ



03izvestia.ru
Известия

Вторник, 27 февраля 2024

Огнём «Прометея»
Система С-500 сдала экзамен по борьбе с гиперзвуком

Алексей Михайлов, Роман Крецул

Российские вооружённые силы про-
вели испытания ЗРС С-500 «Про-

метей», протестировав возможность 
сбивать с их помощью гиперзвуко-
вые цели, сообщили источники «Из-
вестий» в Минобороны РФ. Система 
доказала, что способна отслежи-
вать и уничтожать такого рода объ-
екты. Причём речь идёт не только 
об обычных гиперзвуковых ракетах, 
но и о перспективных разработках. 
Успешные испытания тем ценнее, что 
работа по гиперзвуковым объектам 
имеет свои сложности, указали экс-
перты: их трудно засечь, и они появля-
ются на радарах, когда времени на ре-
акцию остаётся не так много.

�� ГИПЕРЗВУК НЕ ПОМЕХА

Зенитная ракетная система С-500 до-
казала свою возможность поражать 
гиперзвуковые цели. Это произо-
шло в ходе проведённых испытаний, 
сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Речь идёт как 
о перспективных стратегических ги-
перзвуковых летательных аппаратах 
(аналоги российского «Авангарда»), 
так и о более простых ракетах. Испы-
тания проходили в несколько этапов. 
«Прометей» подтвердил, что спосо-
бен сопровождать и перехватывать 
такие цели, рассказали собеседни-
ки издания.

Ранее в военном ведомстве со-
общили: экипаж атомного ракетно-
го подводного крейсера «Тула» Се-
верного флота выполнил ракетные 
стрельбы из акватории моря Лапте-
вых по полигону Чижа. Корабль отра-
батывал нанесение удара по одному 
или нескольким наземным объектам. 
Тем самым он обеспечил успешное 
проведение военно-технического 
эксперимента по испытанию зенит-
ной ракетной системы С-500 «Про-
метей», сообщили в Минобороны. 
«Известия» направили запрос в ве-
домство.

— По с вои м возмож нос тя м 
С-500 может работать по боевым 
блокам межконтинентальных бал-
листических ракет, а они двигаются 
с гиперзвуковой скоростью, может 
работать по управляемым боеголов-
кам, а также по подобным системам 
меньшей дальности, — пояснил ре-
дактор портала MilitaryRussia Дми-
трий Корнев. — А кроме того, эта 

система может управлять С-400. Со-
обща они могут нивелировать прак-
тически любые воздушные и воз-
душно-космические угрозы. То есть 
«Прометей» может сбивать любые ра-
кеты — начиная с систем малой даль-
ности и вплоть до межконтиненталь-
ных баллистических. В том числе 
с гиперзвуковыми управляемыми 
блоками, а также гиперзвуковые ра-
кеты, которые двигаются на относи-
тельно небольших высотах на высо-
ких скоростях.

Впрочем, на данный момент та-
кими системами мало кто может 
похвастаться, поэтому пока нельзя 
говорить, что нашей С-500 есть что 
сбивать, подчеркнул эксперт. На-
пример, американцы только начали 
опытное развёртывание такого рода 
наземных ракет.

По мнению Дмитрия Корнева, 
успех в борьбе с гиперзвуковыми це-
лями у «Прометея» достигается, ве-
роятно, за счёт новых радаров и мощ-
ного вычислительного комплекса. 
Он обеспечивает обработку инфор-
мации от радаров и выработку дан-
ных для пусковых установок и наве-
дения изделий. Кроме того, у системы 
должны быть высокоманёвренные ра-
кеты с большой скоростью полёта, по-
тому что только они могут поразить 
гиперзвуковые объекты.

— Сложность в перехвате и сопро-
вождении таких целей в том, что они 
относительно малогабаритные, име-
ют такую форму, что для их точно-
го отслеживания должен быть мощ-
ный радар, — рассказал Дмитрий 
Корнев.  — Обычные баллистиче-

ские ракеты могут быть обнаружены 
за 2 тыс. км, и у расчёта зенитной си-
стемы в распоряжении относитель-
но много времени. Гиперзвуковая 
цель двигается не по высокой бал-
листической траектории, а по гра-
нице атмосферы. До её обнаруже-
ния может быть 300, может быть 
500, но не 2 тыс. км. И время для ра-
боты небольшое — надо рассчитать 
параметры траектории, запустить 
несколько ракет, чтобы гарантиро-
ванно уничтожить цель, даже если 
она будет маневрировать.

�� СОВРЕМЕННАЯ 
И ЭФФЕКТИВНАЯ

ЗРС С-500 «Прометей» остаётся одной 
из самых закрытых разработок отече-
ственного ОПК. Официально характе-
ристики комплекса не публиковались. 
Впервые сведения о нём появились 
в СМИ в 2009 году, однако создание 
началось гораздо раньше. В 2022-м 
прошла информация о начале поста-
вок этих систем в войска.

«Прометей» создавался для уничто-
жения баллистических ракет, также 
он может ликвидировать цели, летя-
щие на гиперзвуке. Он передвигается 
на колёсном ходу, может размещаться 
на борту военно-транспортных само-
лётов. Это даёт возможность опера-
тивно перебросить систему в любую 
точку, где необходимо усилить ПВО 
и ПРО.

В боекомплект «Прометеев» входят 
разные типы ракет. С аэродинамиче-
скими целями будут бороться 40Н6, 
которыми уже оснащаются С-400. Со-
общалось, что для поражения балли-
стических ракет на заатмосферном 
участке и в ближнем космосе будут 
применяться 77Н6 с обычной и спе-
циальной боевыми частями.

С-500 предназначена не для заме-
ны современных систем ПВО С-400, 
а для их дополнения. Она должна 
прикрывать ключевые администра-
тивно-промышленные центры стра-
ны.

ЗРС сможет задействовать уже со-
стоящие на вооружении сверхдально-
бойные боеприпасы от С-400. С их по-
мощью самолёты можно уничтожать 
на расстоянии свыше 400 км.

В состав системы входят пункт бо-
евого управления, радиолокационная 
станция дальнего обнаружения, про-
тивосамолётная часть, противоракет-
ная часть и пусковая установка.

Боевой Восток
Операция в секторе Газа продлится несколько лет

Прохор Доренко

Полная зачистка сектора Газа мо-
жет продлиться ещё как минимум 

два года, рассказали «Известиям» в из-
раильских военных кругах. В ЦАХАЛ 
же до этого утверждали, что операция 
в палестинском анклаве завершится 
до конца 2024-го. Проблема с продви-
жением военных подразделений свя-
зана со сложной системой подземных 
тоннелей, по которым боевики ХАМАС 
могут заходить в тыл израильской ар-
мии. Какова ситуация на земле и почему 
боевые действия затягиваются — в ма-
териале «Известий».

Осенью 2023 года, когда ХАМАС ата-
ковал Израиль, многие полагали, что 
операция в секторе Газа займёт счита-
ные недели, однако ожидания, по всей 
видимости, не оправдываются. В ар-
мейских кругах Израиля теперь говорят, 
что зачистка анклава может занять не-
сколько лет. Об этом «Известиям» сооб-
щил источник, знакомый с ситуацией.

— Для разрушения военного по-
тенциала ХАМАС потребуется ми-
нимум год, скорее всего, два. Крайне 
сложно назвать точные сроки. Очевид-
но одно: война будет очень долгой, — 
заявил собеседник.

О затягивании военного конфликта 
в палестинском анклаве Израиль гово-
рит уже на официальном уровне. Так, 
в январе Армия обороны Израиля со-
общила: сроки завершения операции 
сдвигаются, сейчас предполагается, 
что конфликт в секторе Газа продол-
жится в течение 2024 года.

Такими возможные сроки видит 
и востоковед Роланд Биджамов: «Всё 

будет зависеть от того, насколько 
ХАМАС и Израиль сами будут заинте-
ресованы в продолжении этого кон-
фликта».

Точно определить сроки заверше-
ния операции попросту невозможно, 
заявила «Известиям» представитель 
ЦАХАЛ майор Анна Уколова.

— Продвижение армии очень силь-
но будет зависеть от сопротивления 
со стороны ХАМАС. Мы прикладыва-
ем максимальные усилия, чтобы из-
бежать потерь среди мирного населе-
ния. Кроме того, мы исходим из того, 
что в заложниках продолжают нахо-
диться 134 человека, — отметила она.

Среди заложников остаются трое 
россиян: Александр Труфанов, Алек-
сандр Лобанов и Андрей Козлов. В рам-
ках договорённостей о временном пре-
кращении огня, достигнутых в ноябре 
2023 года, удалось обменять 80 изра-
ильтян на 240 палестинцев.

Сложности операции добавля-
ет система подземных тоннелей ХА-
МАС, протяжённость которых свыше 
500 км, это больше сети лондонского 
метро. Члены группировки перемеща-
ются по ним и выходят в тыл противни-
ка под видом гражданских лиц.

— Один из резервистов рассказал, 
как солдаты его подразделения встре-
тили пожилого мужчину неподалёку 
от Хан-Юниса (южная часть сектора 
Газа. — «Известия») в одном из детских 
садов, обнаружили у него в рюкзаке на-
шивки военного крыла ФАТХ «Муче-
ники Аль-Аксы». Он сказал, что шёл 
из Рафаха. Но на его ботинках замети-
ли песок, в то время как в тех местах 
глинистая почва. Стало понятно, что 

он вышел из тоннеля, который позже 
был обнаружен, — рассказала Уколова.

В ЦАХАЛ отмечают: оружие, которое 
используют боевики для борьбы с из-
раильской армией, чаще всего заранее 
спрятано в жилых домах, откуда рабо-
тают снайперы и гранатомётчики. Сеть 
тоннелей позволяет ХАМАС быстро осу-
ществлять перегруппировку и наносить 
удары по танковым бригадам.

Министерство обороны Израиля 
с самого начала боевых действий обо-
значило три этапа войны в Газе. Пер-
вый начался фактически сразу после 
атаки 7 октября, он сводился к масси-
рованным бомбардировкам. 27 октя-
бря начался второй этап: вторжение 
на территорию палестинского анклава 
при поддержке тяжёлой бронетехники. 
В декабре армия постепенно перешла 
к третьему этапу: число солдат посте-
пенно сокращается, началась перегруп-
пировка из северной части Газы и соз-
дание буферной зоны внутри анклава.

— Для начала наземной операции 
нужны были бронетанковые и меха-
низированные дивизии. Когда зачист-
ка севера закончилась, эти резерви-
сты оказались лишними: боёв нет, 
территория захвачена. То есть, что-
бы её прочесывать и контролировать, 
нужны другие подразделения, — рас-
сказал «Известиям» израильский во-
енный эксперт, экс-глава спецслужбы 
«Натив» Яков Кедми.

За последние несколько недель Из-
раиль провёл ряд точечных операций 
в центральной и северной частях сек-
тора Газа. Примечательно, что именно 
США настаивают на подобном подходе, 
как предполагается, чтобы избежать 
большего числа жертв среди мирного 
населения из-за постоянных обстре-
лов.

Главной целью ЦАХАЛ теперь ста-
ли ограниченные операции против ко-
мандиров и активистов, так или иначе 
связанных с ХАМАС и другими пале-
стинскими фракциями. В то же время 
отмечаются провалы в ликвидации не-
которых из них, пишет арабская меж-
дународная газета Asharq al-Awsat 
со ссылкой на местные источники.

Екатерина Хамова

П арламент Венгрии 26 февраля про-
голосовал за вступление Швеции 

в НАТО: теперь членству Стокгольма 
в альянсе ничего не препятствует. Бу-
дапешт, постоянно откладывая рас-
смотрение шведской заявки, вёл торг 
с другими членами НАТО и работал 
на внутреннюю аудиторию, демон-
стрируя готовность отстаивать нацио-
нальные интересы. Теперь, видимо, по-
ставленные цели достигнуты, считают 
эксперты. Чем Швеция усилит Северо-
атлантический альянс и ждать ли сле-
дующую волну расширения в ближай-
шее время — в материале «Известий».

�� ВЕНГРИЯ СКАЗАЛА 
ШВЕЦИИ «ДА»

26 февраля Государственное собрание 
Венгрии одобрило вступление Швеции 
в НАТО. За заявку Стокгольма высту-
пили 188 депутатов из 199, шесть про-
голосовали против.

Изначально голосование по ра-
тификации заявки Швеции было на-
значено на 5 февраля. Правда, тогда 
депутаты правящей партии «Фидес» 
бойкотировали внеочередное засе-
дание парламента, настояв на вклю-
чении вопроса в повестку весенней 
сессии. Коалиция премьер-министра 
Виктора Орбана имеет большинство 
в Государственном собрании — 133 ме-
ста, соответственно, без участия пар-
ламентариев от «Фидес» голосование 
было невозможно — кворум не соби-
рался.

Накануне рассмотрения этого во-
проса в Венгрию приехал премьер-
министр Швеции Ульф Кристерссон. 
Стороны заключили договор о со-
трудничестве в военной сфере. Кроме 
того, Будапешт подписал соглашение 
о покупке у Стокгольма четырёх но-
вых истребителей Jas 39 Gripen, а так-
же продлил соглашение о техническом 
обслуживании и логистических услу-
гах, касающихся 14 самолётов Gripen, 
которые Венгрия уже арендует у Шве-
ции с 2006 года.

После того как 25 января президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган утвер-
дил решение Великого национально-
го собрания (парламента) одобрить ра-
тификацию членства Швеции в НАТО, 
Венгрия оставалась единственным 
членом альянса, от которого зависе-
ло формальное присоединение Сток-
гольма к военному блоку.

Будапешт долгое время настаивал 
на том, что срочности в принятии ре-
шения нет. Ускорить действия Венгрии 

пытались союзники страны по блоку. 
Так, 1 февраля американские сенато-
ры Жанна Шахин и Том Тиллис выпу-
стили совместное заявление, в кото-
ром призвали восточноевропейскую 
страну немедленно ратифицировать 
заявку Швеции о вступлении в НАТО, 
заявив, что терпение США в отноше-
нии Будапешта уже на исходе.

В то же время председатель коми-
тета по международным отношениям 
в американском сенате Бен Кардин 
призвал администрацию Джо Байде-
на даже рассмотреть вопрос о санк-
циях против Венгрии за коррупцию, 

а также обсудить отмену безвизово-
го режима въезда в США для венгер-
ских граждан.

Объективных причин не пускать 
Швецию в НАТО у Венгрии не было. 
Долгое время Будапешт указывал, что 
поднимет вопрос на парламентском 
обсуждении сразу после того, как со-
ответствующее решение примет Тур-
ция. Венгерский журналист Габор 
Штир называл этот подход частью по-
литической игры Будапешта с Анка-
рой: Венгрия якобы ожидает в буду-
щем помощи и поддержки со стороны 
Эрдогана взамен на этот жест уваже-

ния и демонстрацию лояльности стра-
тегическому партнёру. Венгрия так-
же могла показывать таким образом 
свою независимость и самостоятель-
ность в принятии решений, считает Га-
бор Штир.

— Главное требование однопартий-
цев Орбана неизменно: смягчение 
риторики шведских властей отно-
сительно состояния демократии в Вен-
грии, — считает аналитик Института 
международных исследований МГИ-
МО Никита Липунов.

Такой политический торг, по сло-
вам эксперта, ориентирован в том чис-

ле и на внутреннюю аудиторию, чтобы 
показать твёрдость правящей партии 
в отстаивании национальных интере-
сов.

�� ЧЕМ ШВЕЦИЯ СМОЖЕТ 
УСИЛИТЬ НАТО

В техническом смысле Швеция уже 
очень хорошо интегрирована в НАТО, 
говорит кандидат политических наук 
Лидия Сидорова. По её словам, присо-
единение Стокгольма к альянсу только 
накладывает новые финансовые и нор-
мативные обязательства.

Даже не будучи официальным чле-
ном блока, Швеция уже участвова-
ла в его боевых учениях, в том числе 
и в начавшихся в январе масштаб-
ных манёврах Steadfast Defender 
2024 («Стойкий защитник-2024»). Ра-
нее, в сентябре 2023 года вместе с ещё 
13 странами НАТО Швеция приняла 
участие в учениях «Северное побе-
режье» в Балтийском море. В апреле 
2023 года на территории ещё кандида-
та в НАТО прошли натовские учения 
«Аврора-23» с участием 26 тыс. военных.

Непосредственно в день голосова-
ния, 26 февраля, Швеция пообещала 
разместить 600 военных на террито-
рии Латвии сразу после включения 
Стокгольма в НАТО. По словам ге-
нерального секретаря Латвийской 
трансатлантической организации Си-
гита Струберга, присоединение Шве-
ции к Североатлантическому альянсу 
имеет в основном региональное значе-
ние, блок «приобретает дополнитель-
ную глубину в контексте Балтийско-
го моря».

— Вступление Швеции в НАТО пред-
ставляет существенную угрозу без-
опасности России, поскольку это 
позволит США беспрепятственно про-
ецировать силу вплоть до российских 
границ. Балтийское море фактически 
станет внутренним для НАТО, — гово-
рит Никита Липунов.

По словам эксперта, ценным ак-
тивом для альянса станут шведские 
технологии связи, а также разведы-
вательные данные, которые суда ВМС 
Швеции собирают по всей Балтике. 
Членство в НАТО упростит оборон-
ную интеграцию стран Северной Ев-
ропы в рамках НОРДЕФКО (входят Да-
ния, Финляндия, Исландия, Норвегия 
и Швеция).

— У Швеции серьёзный военный по-
тенциал, долгое время она укрепляла 
свою обороноспособность, в том чис-
ле в кооперации с Финляндией и Нор-
вегией. У Швеции даже периодически 
ведётся подготовка населения к ситуа-
ции военных действий. Кроме того, не-
смотря на свой нейтралитет, Швеция 
готовилась к тому, что в случае воен-
ного конфликта её нейтралитет дол-
жен быть вооружённым, — сказала Ли-
дия Сидорова.

Новости
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Всё же НАТО
Венгрия проголосовала за вступление Швеции в альянс
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« СИСТЕМА «ПРО-
МЕТЕЙ» СОЗ-
ДАВАЛАСЬ ДЛЯ 

УНИЧТОЖЕНИЯ БАЛЛИ-
СТИЧЕСКИХ РАКЕТ, ТАК-
ЖЕ ОНА МОЖЕТ ЛИКВИДИ-
РОВАТЬ ЦЕЛИ, ЛЕТЯЩИЕ 
НА ГИПЕРЗВУКЕ. «ПРОМЕ-
ТЕЙ» ПЕРЕДВИГАЕТСЯ НА 
КОЛЁСНОМ ХОДУ, МОЖЕТ 
РАЗМЕЩАТЬСЯ НА БОРТУ 
САМОЛЁТОВ
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Госпрограмма-минимум
A К лету этого года правитель-

ство должно определиться 
с судьбой некоторых видов ипотечных 
программ с господдержкой. Так, 1 июля 
истекает срок действия двух самых по-
пулярных видов — льготной под 8% и се-
мейной под 6%. К концу года дедлайн 
установлен и для IT-ипотеки.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник, близкий к Минфину, в ведомстве 
разрабатываются предложения, кото-
рые подразумевают комплексный под-
ход к льготным программам. Выгодные 
условия должны предоставляться се-
мьям, которые действительно нуж-
даются в поддержке государства для 
покупки жилья в кредит, и представи-
телям целевых специальностей.

Пока примерами профессиональ-
ных льготных программ остаются IT-
ипотека и военная ипотека (субси-
дируется, пока военный не уволится 
со службы, не отслужит определённое 
количество лет или достигнет предель-
ного возраста). Тем не менее в России 
есть множество других специально-
стей, обладателей которых также мож-
но поддерживать за счёт льготного жи-
лищного кредитования.

Как подчеркнул источник «Изве-
стий», очень важно выработать крите-
рии льготных программ таким образом, 
чтобы совокупно их доля не превышала 
25% выдач на первичном рынке.

В пресс-службе Минфина подтвер-
дили, что вопрос обсуждается.

— По итогам 2023 года объём льгот-
ных ипотечных программ на первич-
ном рынке действительно достигал 

порядка 90%. Целевые ориентиры си-
стемы и конкретные параметры пред-
полагаются ниже и будут обсуждать-
ся с заинтересованными участниками 
рынка, — заявили «Известиям» в финан-
совом ведомстве.

Редакция также направила запросы 
в ЦБ и Минстрой.

Как сообщил один из собеседников 
«Известий», глава правительства пору-
чил создать на площадке Минфина ра-
бочую группу с участием представите-
лей финансового ведомства, ЦБ, Минэка, 
Минстроя, Госдумы, Совета Федерации, 
ФАС и Счётной палаты, чтобы вырабо-
тать общую позицию с учётом различ-
ных предложений, а также предста-
вить решение проблемы с возникшими 
на рынке жилья дисбалансами.

На данный момент есть несколь-
ко подходов к пролонгации программ 
с гос поддержкой для покупки жилья. 
Так, президент Владимир Путин по-
ручил правительству изучить вопрос 
с возможностью продления семейной 
ипотеки. Депутаты, в свою очередь, 
предлагали вариант с дифференциаци-
ей льготной ставки в привязке к сред-
ней зарплате по регионам.

Ничего против регионального подхо-
да не имеет и ЦБ. Но, как заявляла неод-
нократно глава регулятора Эльвира На-
биуллина, в этом случае имеет смысл 
учитывать не только доходы, но и уро-
вень проникновения ипотеки в субъек-
те РФ. При этом она много раз говорила: 
Центробанк считает, что в случае прод-
ления некоторых льготных программ 
они должны быть более адресными.

Опрошенные «Известиями» эксперты 
согласны, что у Минфина есть основа-
ния для предложений как для снижения 
доли льготных кредитов на первичном 
рынке, так и для комплексного и адрес-
ного подхода. С одной стороны, большой 
объём жилищных кредитов по субсиди-
руемым ставкам приводит к дисбалан-
су на рынке, когда цены на новостройки 
уже более чем на 40% превышают стои-
мость квадратных метров во вторичке.

С другой — государство берёт на себя 
долгосрочные — на несколько десятиле-
тий обязательства по субсидированию 
льготной ставки, а это давит на бюджет. 
Тем более что изначальная причина за-
пуска той же льготной программы под 
8% — поддержка строительной отрас-
ли — уже потеряла свою актуальность. 
Поэтому эксперты уверены, что цель 
программ с господдержкой в случае 
их продления должна измениться.

— Желание Минфина снизить долю 
ипотеки с господдержкой в первичке 
понятно, так как за счёт сохранения 
высокого спроса на этот инструмент 
разницу между льготной и рыночной 
ставками государство компенсирует 
из казны, что повышает уровень гос-
расходов, — пояснил президент инве-
стиционной платформы «ИнвойсКафе» 
Геннадий Фофанов.

С этим мнением соглашается и млад-
ший директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Надежда Ка-
раваева.

— На фоне необходимости сокращать 
бюджетные расходы целью пролонга-
ции ипотечных госпрограмм будет уже 
не стимулирование покупки недвижи-
мости для поддержания строительной 
отрасли, а поддержка отдельных групп 
населения. Для этого госпрограммы 
становятся более адресными, — про-
комментировала она.

По словам Надежды Караваевой, 
конфигурация условий охвата потен-
циальных ипотечных заёмщиков будет 
зависеть от целевых расходов бюджета 
под программу.

Заём и против

Дарья Верестникова

Эксперт по кибербезопасности 

П резидент России 26 февраля под-
писал закон, дающий право граж-

данам устанавливать самозапрет 
на оформление кредитов в банках 
(и микрозаймов в МФО). Изменения 
нужны для защиты их от мошенников, 
использующих приёмы социальной 
инженерии.

На фоне новостей о новом зако-
не появилось немало позитивных 
комментариев от разных экспертов 
в стиле «наконец!», «дождались!». 
Я не настолько явно разделяю все-
общую радость. Для меня очевид-
но: законодатели были вынуждены 
принять изменения для защиты лю-
дей, хотя на самом деле этим озабо-
титься должны были банки. То есть 
закон — благо, но у проблемы могло 
быть и иное решение.

Проблема социальной инже-
нерии действительно серьёз-
ная. По данным ЦБ, мошенники 
в 2023 году похитили у клиентов 
банков 15,8 млрд рублей. При этом, 
как отмечала глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, каждый чет-
вёртый похищенный рубль — за-
ёмный. То есть россияне перевели 
злоумышленникам порядка 4 млрд 
кредитных средств.

Сократить количество подоб-
ных инцидентов необходимо, дру-
гой вопрос как. Я всегда считала, 
что именно кредитные организа-
ции должны прилагать максимум 
усилий для защиты своих клиентов 
от киберугроз (утечки персональ-
ных данных, социальная инжене-
рия, взлом мобильного банка) — ме-
няя процессы, устанавливая новый 

софт или внедряя решения по без-
опасному подтверждению фи-
нансовых операций. Для этого 
у банков есть все ресурсы — день-
ги, квалифицированные специа-
листы.

Однако для кредитных орга-
низаций повышение уровня без-
опасности — это не только допол-
нительные расходы, но и лишние 
телодвижения. Зачем это, ког-
да забота о клиентах у многих 
игроков не более чем маркетин-
говый слоган? Ведь в случае пере-
вода кредитов в пользу мошенни-
ков убытки несёт не банк, а жертва 
атаки, так какой смысл стараться 
и что-то изобретать для снижения 
количества инцидентов?

Далеко не все финансовые ор-
ганизации ведут себя таким об-
разом — есть те, кто реально 
инвестирует в безопасность кли-
ентов. И правильнее было бы 
банкам перенимать опыт более 
клиентоориентированных коллег. 
Но нет.

Я переживаю о том, что благода-
ря новому закону отдельные бан-
ки могут сделать спасение утопаю-
щих заботой исключительно самих 
утопающих. Если граждане хо-
тят защититься от социальных ин-
женеров, они должны сами проя-
вить инициативу: сходить в МФЦ 
и установить самозапрет или по-
дать заявление через портал госус-
луг. На этом основании БКИ будет 

делать соответствующую помет-
ку в кредитной истории человека, 
и вуаля! — ни банк, ни микрофинан-
совая организация не смогут вы-
дать потребительский кредит или 
заём (до снятия запрета).

С точки зрения не самых ответ-
ственных банкиров всё выглядит 
весьма удобно: кредитная органи-
зация не предпринимает ничего, 
её клиенты сами защищаются. Уста-
новили запрет — молодцы, не уста-
новили — сами виноваты.

Как вы думаете, сколько людей 
реально пойдут в МФЦ с этой це-
лью? Мне кажется — максимум 5% 
от работоспособного населения. 
Остальные понадеются на авось. 
Самозапрет через госуслуги — бо-
лее рабочий вариант, но и там с учё-
том закредитованности и инертно-
сти людей будет ещё максимум 5%. 
Защиты всех и вся не будет.

На мой взгляд, существует куда 
более эффективный и не нужда-
ющийся в принятии новых зако-
нодательных актов способ суще-
ственно сократить количество 
мошеннических кредитов. Нуж-
но перестать раздавать ссуды лю-
дям, не убедившись, что они точно 
осознают последствия своих дей-
ствий.

Например, правильное пред-
ложение высказала на недавнем 
Уральском форуме глава ЦБ — нуж-
но ввести период охлаждения. Что-
бы с момента одобрения до воз-
можности получения реальных 
заёмных денег проходило до 48 ча-
сов. У человека будет возможность 
остановиться, подумать.

И, повторюсь, на финансовом 
рынке есть примеры, когда банки 
активно борются с кредитным фро-
дом: к работе с клиентами, ведо-
мыми социальными инженерами, 
подключают профессиональных 
психологов; внедряют безопасные 
способы подтверждения транс-
акций; даже кейсы с введением 
по инициативе кредитной органи-
зации периода охлаждения на рын-
ке уже есть.

Но пока это лишь разрозненные 
инициативы отдельных игроков. 
И депутаты вынуждены принимать 
законы, которые могут хоть немно-
го изменить ситуацию.
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Хороший злак
Власти готовы усилить контроль над рынком зерна

A — Очевидно, ФАС планиру-
ет повысить прозрачность 

российского зернового рынка — речь 
идёт как о производителях, так и о тор-
говых и транспортных компаниях, ко-
торые бывают аффилированы с произ-
водителями. Если антимонопольная 
служба выявит соглашения, препят-
ствующие конкуренции, то может на-
чать дополнительные проверки.

Примерами таких соглашений мо-
гут быть случаи, когда крупные агро-
холдинги договариваются с руковод-
ством портов не допускать на хранение 
товар других игроков или когда заку-
почная стоимость товара искусствен-
но занижается для отдельных трей-
деров, — пояснил член экспертного 
совета при ФАС Дмитрий Тортев.

В Минсельхозе «Известиям» сооб-
щили, что в министерство не посту-
пали соответствующие предложе-
ния ФАС России. Но ведомство готово 
их рассмотреть при получении.

«Вместе с тем Минсельхоз считает 
необходимым создание прозрачных 
условий работы российского зерново-
го рынка. В частности, для этого была 
разработана и в 2022 году за-
пущена ФГИС “Зерно”. Дан-

ная информационная система позво-
ляет обеспечивать прослеживаемость 
зерна и продуктов его переработки 
в целях сокращения нелегального 
оборота и повышения качества и без-
опасности продукции для потребите-
лей», — пояснили в пресс-службе Мин-
сельхоза.

В ФАС от комментариев отказались.
Российский зерновой рынок — это 

классическая олигопсония, когда 
предложение представлено множе-
ством крупных (агрохолдинги) и мел-
ких (фермерские хозяйства) зернопро-
изводителей, но спрос концентрируют 
около десяти крупных зерновых ком-
паний, заявила «Известиям» профес-
сор экономического факультета ЮФУ 
Ольга Белокрылова.

— В силу этого значимость повы-
шения прозрачности российского 
зернового и в целом сельскохозяй-
ственного рынка чрезвычайно высо-
ка. Эффект на экономику проявится 
в обеспечении производителям более 
справедливых цен за их продукцию, 
но не за счёт повышения рыночных 
цен на хлеб и другие продоволь-

ственные товары, а посред-
ством снижения при-

былей зернопокупателей и торговых 
сетей, — отметила специалист.

Повышение прозрачности любой 
сферы рыночной экономики способ-
ствует росту эффективности исполь-
зования ресурсов и снижению кор-
рупции, добавила Ольга Белокрылова.

Особое внимание Госдумы и ФАС 
к зерновому рынку могло быть вызва-
но ростом цен внутри страны на фоне 
активного вывоза зерновых на экс-
порт в течение 2023 года — повыше-
ние прозрачности поможет сдержать 
внутренние цены, считает Дмитрий 
Тортев.

Цены на хлеб росли в течение 
2023 года, несмотря на рекордный 
урожай зерновых. За прошлый год 
стоимость хлебобулочных изде-
лий из пшеничной муки выросла 
на 5%, а из ржаной — на 5,7%, сообща-
ли в «Рус продсоюзе». Сильнее все-
го это затронуло северные регионы. 

По данным Мур-
ма нскстата 

на сентябрь 

2023 года, в Мурманской области 
за год хлеб подорожал на 11,5%.

При этом в январе 2024 года глава 
Минсельхоза Дмитрий Патрушев со-
общил о рекордном урожае. Как гово-
рил чиновник, прошлый год принёс 
России второй в истории объём зерно-
вых. «Мы ещё ожидаем итоговой ста-
тистики, но прогнозируем, что вместе 
с новыми регионами будет 147 млн т», — 
отмечал министр.

При росте урожая рос и экспорт 
зерна из РФ. По данным АО «Рус-
агротранс», Россия в первой половине 
2023/2024 сельскохозяйственного года 
обновила рекорд: поставки зерновых 
с учётом зернобобовых и муки соста-
вили 39 млн т. Российское зерно импор-
тируется как традиционными покупа-
телями, основные из которых Египет 
и Турция, так и новыми — например, 
растут поставки в страны Латинской 
Америки, сообщали эксперты.

Президент Россий-
ского зер-

нового союза Аркадий Злочевский 
сообщил «Известиям», что среди про-
изводителей зерна картельных согла-
шений практически не бывает, так как 
этот рынок объединяет десятки ты-
сяч участников, которые не смогли бы 
договориться.

— А вот инфраструктура (вагоны 
для перевозки зерна, порты) монопо-
лизируется. В этой сфере давно надо 
было применять антимонопольное ре-
гулирование, — считает представи-
тель бизнеса.

Член экспертного совета комите-
та Госдумы по защите конкуренции 
Андрей Тенишев согласен с тем, что 
в ходе анализа рынка особенно важ-
ным для ФАС будет изучение вопро-
са перевозки зерна.

— Это прежде всего тарифы на же-
лезнодорожные перевозки, тарифы 

на услуги морских портов. Всё 
это входит в сферу деятель-

ности ФАС. И в действи-
тельности сельхозпред-

приятия уже 

давно ждут необходимых тарифных 
решений, — отметил эксперт.

Экс-замминистра сельского хозяй-
ства РФ Леонид Холод подтвердил, что 
проблема доступа к инфраструктуре 
для сельхозпроизводителей достаточ-
но серьёзная.

— Без участия ФАС её не решить. 
Как вы примирите потенциал супер-
крупного агрохолдинга и единичного 
товаропроизводителя? А жить и рабо-
тать хотят и те и другие, — отметил он.

Поэтому вертикальные договор-
ные цепочки, которые оставляют 
инфраструктуру за крупным агро-
холдингом, приносят выгоду толь-
ко им — хотя инфраструктура долж-
на быть равнодоступной, а в итоге ею 
не может воспользоваться достаточно 
большое количество сельхозпроизво-
дителей, заключил эксперт.

«Известия» обратились в крупней-
шие агрохолдинги России с просьбой 
прокомментировать необходимость 
регулирования зернового рынка 
со стороны ФАС — в частности, в «Ми-

раторг», «Русагро», «Про-
димекс», ГК «Экони-

ва», «Агроинвест» 
и другие.
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Долг короток
A Законопроект об освобожде-

нии участников СВО от упла-
ты процентов по кредитам предполагает 
возмещение банкам в размере 50% недо-
полученного дохода по процентам, от-
мечается в материалах КЗД. На эти цели 
из бюджета потребуется направить по-
рядка 5,7 млрд рублей.

Инициатива также потребует изме-
нений в Налоговый кодекс, уточняется 
в материалах КЗД. По закону прощение 
долга считается доходом и облагается 
НДФЛ, уточнила партнёр коллегии адво-
катов «Юков и партнёры» Светлана Тер-
нопольская. Скорее всего, в НК придётся 
внести положение о том, что механизм 
льготы будет освобождён от налогов.

Законопроект поддержали в государ-
ственно-правовом управлении прези-
дента РФ. При этом в конце января Вла-
димир Путин заявил: вопрос уплаты 
процентов по кредитам участниками 
СВО нужно решить за две-три недели.

«Известия» направили запросы 
в Минфин, ЦБ и крупнейшие банки.

Задача инициативы, освобождающей 
участников СВО от уплаты процентов 
по потребительским кредитам, — мате-
риальная поддержка самих военнослу-
жащих и их семей, отметил аналитик ФГ 
«Финам» Игорь Додонов. Инициатива не-
сёт сугубо социальную функцию, согла-
сен начальник аналитического отдела 
ИК «Риком-Траст» Олег Абелев.

Он добавил: поддержка участников 
спецоперации продолжается уже на про-

тяжении двух лет. При этом 5–7 млрд 
рублей для реализации инициативы 
не станут существенной тратой для 
госбюджета на фоне общих расходов 
в 36,6 трлн.

Но общая сумма выплат по процен-
там, которые банки должны простить 
заёмщикам, значительна — 11,4 млрд 
руб лей, сообщил «Известиям» глава На-
ционального совета финансового рынка 
Андрей Емелин. По его словам, в таком 
случае детали проектируемого механиз-
ма следует обсудить с представителя-
ми сектора.

Помимо этого пересчёт и перезачёт 
уже исполненных обязательств потре-
бует большой работы в банках, отметил 
эксперт. Все изменения учёта таких зай-
мов потребуют специальных актов ЦБ 
РФ, издание которых не предусмотре-
но законопроектом.

Власти намерены возместить банкам 
половину недополученных процентных 
доходов, однако их итоговые убытки мо-
гут быть больше этой суммы, отмети-
ла Светлана Тернопольская из «Юков 
и партнёры». Она напомнила, что став-
ка кредитов на время льготного перио-
да рассчитывается по особой схеме, 
из-за которой итоговый долг заёмщика 
может уменьшиться. При этом при при-
нятии законопроекта банки лишатся 
возможности получить и эти средства.

— Впрочем, за последние три года го-
сударство делегирует кредитным орга-
низациям всё больше социальных функ-
ций. Поэтому его участие в механизме 
возмещения хотя бы на 50% затрат для 
исполнения законодательства мы расце-
ниваем как положительный сигнал биз-
несу, — заявил вице-президент Ассоци-
ации банков России Алексей Войлуков.

Тем не менее инициатива вряд ли 
ухудшит условия по кредитным про-
граммам в целом, отметил Олег Абелев 
из «Риком-Траст». По его словам, банки 
не имеют права перекладывать затраты 
по одним займам на другие.

Скорее всего, кредитные организа-
ции сократят размер одобрений новых 
ссуд участникам СВО, отметила ана-
литик «Банки.ру» Инна Солдатенкова. 
По её словам, из-за высоких ставок заём-
щикам всё чаще отказывают в выдачах 
кредитов. Банкам выгоднее одобрять 
меньше займов, чем брать повышенную 
нагрузку на свой капитал и увеличивать 
кредитные портфели.

На устойчивости финансового рынка 
изменение вряд ли отразится: в масшта-
бе страны число участников СВО не так 
велико, да и кредиты есть не у каждо-
го, добавил Игорь Додонов из «Финама». 
Их освобождение от уплаты процентов 
не сильно повлияет на показатели бан-
ковского сектора при условии частичной 
компенсации со стороны государства.

Тем не менее изменение граждан-
ских правоотношений «задним чис-
лом» — неправильная практика, уверен 
Андрей Емелин из НСФР. Тем более ког-
да льгота будет предоставляться в том 
числе за счёт частных организаций. Са-
мым простым и правильным механиз-
мом поддержки в таком случае была 
бы адресная бюджетная выплата всем 
участникам СВО, которые погасили про-
центы по своим кредитам, считает он.

И ещё цветочки
На подарки к 8 Марта россияне потратят  
на 15–20% больше

Валерий Кодачигов,  
Евгения Перцева 

Россияне в этом году решили увели-
чить количество подарков друг дру-

гу на 23 февраля и 8 Марта и потратить 
на это больше денег. Об этом расска-
зали «Известиям» участники рынка 
и эксперты. Средний чек перед Днём 
защитника Отечества вырос пример-
но на 15–20%, такого же роста продав-
цы и аналитики ждут и перед женским 
днём. По некоторым категориям элек-
троники, к примеру, в предпразднич-
ный период ритейлеры наблюдали 
трёхкратное увеличение спроса. Чек ра-
стёт из-за перемещения подарков в бо-
лее дорогие сегменты — люди выбира-
ют качественные и надёжные вещи, 
которые к тому же прослужат дольше, 
указывают специалисты.

Купленных в этом году к 8 Марта 
подарков станет больше, а расходы 
на них — выше, так считают опрошен-
ные «Известиями» участники рын-
ка и эксперты. При этом они ориен-
тируются на показатели прошедшего 
23 февраля, перед которым выросли ко-
личество покупок и средний чек на них.

В середине февраля продажи това-
ров в розничной сети МТС увеличи-
лись на 6% в штуках и на 11% в деньгах 
по сравнению с предыдущей неделей, 
рассказал её представитель. Средний 
чек за тот же период вырос на 17%, что 
связано с ростом спроса на товары 
в более дорогом сегменте.

— Продажи товаров в гендерные 
праздники традиционно растут, поэ-
тому мы ожидаем не менее высокого 
спроса и к 8 Марта, — надеется собе-
седник «Известий».

Перед 23 февраля всплеск продаж 
не только по сравнению с предыдущи-
ми неделями, но и с предпраздничным 
периодом прошлого года наблюдали 
все ритейлеры, отмечает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. По словам 
участников рынка, в этом году вдвое 
вырос спрос на различные средства 
для ухода, мужскую парфюмерию, 
электронику и аксессуары, отмечает 
эксперт. При этом стали покупать до-
рогие товары: ожидается, что к 8 Мар-
та средний чек на подарки возрастёт 
на 15–20%, говорит он. Скорее всего, 
электроника покупателей будет ин-
тересовать меньше — зато увеличит-
ся интерес к мелкой бытовой технике, 
прогнозирует Денис Кусков.

Одни из самых желанных подар-
ков на 8 Марта — фены и стайлеры, ут-
верждает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

— Я думаю, рост среднего чека в этой 
категории будет не менее 20%. Также 
подрастут смартфоны, аксессуары, 
TWS-наушники, в меньшей степени — 
планшеты и бытовая техника, — отме-
тил он.

По данным опроса, который про-
вёл Ozon, почти половина респонден-
тов (40%) готовы потратить на подар-
ки к гендерным праздникам до 3 тыс. 
рублей. Почти треть (26%) ориентиру-
ются на сумму от 3 до 5 тыс., а ещё 21% 

— на сумму от 5 до 10 тыс. рублей. Лишь 
3% опрошенных россиян готовы потра-
тить на подарки к гендерным праздни-
кам более 25 тыс. рублей.

По данным аналитического ресур-
са «Чек Индекс» оператора фискальных 
данных «Платформа ОФД», за 1–25 фев-
раля средний чек на букет в РФ вырос 
на 18% по сравнению с показателем 
прошлого года — до 2,6 тыс. рублей. 
Доля покупок увеличилась год к году 
на 4%. Средний чек на плитку шоко-
лада составил 294 руб ля (увеличение 
на 18%), а количество покупок при этом 
возросло на 6%.

Средний чек на парфюмерию уве-
личился на 7%, на ювелирные изделия 
и бижутерию — на 13%, а количество 
купленных товаров из этих категорий — 
на 8%. Растут чеки на услуги салонов 
красоты и так далее.

В этом году ко Дню защитника Оте-
чества было куплено заметно боль-
ше подарков, рассказали опрошен-
ные «Известиями» участники рынка 
и эксперты. В предпраздничный се-
зон — в середине февраля по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-

го года спрос на мужские наборы для 
гигиены вырос на 123%, на автотова-
ры — на 135%, на электронику — на 67%, 
перечисляет представитель Ozon.

— Самый интенсивный рост в пред-
дверии 23 февраля показывают игро-
вые приставки и ноутбуки, увеличив 
штучные продажи более чем в три раза. 
Набирают популярность комплектую-
щие для ПК, продажи которых в штуч-
ном выражении выросли на 135%, — от-
метил его представитель.

Средний чек на электронику уве-
личился на 15%, добавляют в Ozon. 
На столько же он вырос и на другие 
традиционные категории подарочных 
товаров, отмечает Эльдар Муртазин.

Но небольшие изменения в спросе 
на электронику, конечно, есть: напри-
мер, снизился спрос на электробрит-
вы, неожиданно увеличились продажи 
электрических зубных щеток, расска-
зывает эксперт.

— В целом тренд понятен — люди 
стремятся покупать вещи, которые 
прослужат дольше, о замене кото-
рых не придётся думать долго, поэто-
му и приобретают более дорогие то-
вары, — рассуждает Эльдар Муртазин.

Сами ритейлеры приводят раз-
личные данные о росте средне-
го чека на предпраздничные покуп-
ки этого года. В Inventive Retail Group 
(управляет сетями restore:, Samsung, 
Hiker и др.) его оценивают в 7,5%. Пе-
ред 23 февраля этого года по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го 
показатель вырос на 25%, в свою оче-
редь, отмечает крупный федеральный 
ритейлер.

В этом  году перед 23  февраля 
у restore: продажи неделя к неделе вы-
росли на 10%, рассказывает представи-
тель Inventive Retail Group Людмила Се-
мушина. Обычно перед праздниками 
самые активные покупки происходят 
в последние выходные и за день до этой 

даты, отмечает она. По её словам, боль-
ше всего к 23 февраля приобретают на-
ушники, Apple Watch, различную пор-
тативную акустику.

В преддверии 23 февраля в «Маг-
ните» традиционно рос спрос на сред-
ства ухода для мужчин (шампунь, гель 
для душа, дезодорант), отметили в роз-
ничной сети.

— Наблюдается существенное по-
вышение спроса на бритвенные стан-
ки, пену для бритья, кондиционеры 
и средства укладки для бороды, а также 
на мужскую туалетную воду и одеко-
лон. Хитом продаж перед праздником 
стали подарочные косметические на-
боры для мужчин, — сообщили в «Маг-
ните».

По данным «Авито», в предпразд-
ничный период — с 15 по 21 февраля 
2024-го количество сделок в товар-
ных категориях на платформе вырос-
ло на 18% относительно аналогичного 
периода прошлого года, сообщил пред-
ставитель платформы. Заметно чаще 
стали покупать товары из категории 
«коллекционирование» — на 81%. Так-
же в топ по росту продаж попали об-
увь, одежда и аксессуары — на 52%. Ещё 
в 2024 году перед 23 февраля пользо-
ватели стали активнее покупать «би-
леты и путешествия» и «книги и жур-
налы» — чаще в полтора раза в каждой 
категории.

Общество

« ПОЧТИ ПОЛО-
ВИНА ОПРО-
ШЕННЫХ (40%) 

ГОТОВЫ ПОТРАТИТЬ 
НА ПОДАРКИ К ПРАЗДНИ-
КАМ ДО 3 ТЫС. РУБЛЕЙ. 
ПОЧТИ ТРЕТЬ (26%) ОРИ-
ЕНТИРУЮТСЯ НА СУММУ 
ОТ 3 ДО 5 ТЫС., А ЕЩЁ 21% — 
ОТ 5 ДО 10 ТЫС. ЛИШЬ 3% 
ОПРОШЕННЫХ ПЛАНИРУ-
ЮТ ПОТРАТИТЬ НА ПОДАР-
КИ БОЛЕЕ 25 ТЫС. РУБЛЕЙ

Сбились на стройке
В России не хватает каменщиков и сварщиков

Ксения Набаткина, Яна Штурма 

В январе 2024 года спрос на кадры 
в сфере строительства вырос на 23%, 

подсчитали для «Известий» в крупных 
рекрутинговых сервисах. А в феврале от-
расль вошла в тройку лидеров по спро-
су на персонал. В числе самых востре-
бованных специальностей — слесари, 
электромонтажники, сварщики, спе-
циалисты по отделке фасадов. Пред-
ставители застройщиков и девелопе-
ров заявили о недостатке каменщиков 
и бетонщиков, конструкторов и главных 
инженеров. Причина дефицита — строи-
тельный бум и недостаточный престиж 
профессии в глазах молодёжи, считают 
эксперты. Выход они видят в комплекс-
ных мерах по стандартизации образо-
вательных программ и переподготов-
ке кадров.

Строительство в феврале этого года 
вошло в тройку отраслей с самым вы-
соким спросом на персонал, сообщили 
«Известиям» в рекрутинговом сервисе 
SuperJob. Только за прошлый год коли-
чество вакансий в этой сфере выросло 
на 47%, подсчитали там.

В январе 2024 года спрос на кадры 
в строительстве был на 23% выше, чем 
в этом же месяце годом ранее, добавил 
директор категории «Рабочие и линей-
ные профессии» сервиса «Авито Рабо-
та» Александр Сампетов.

Дефицит кадров в отрасли сохра-
нялся на протяжении всего прошло-
го года, подтвердили в сервисе по по-
иску работы hh.ru. Наиболее сложным, 
по их данным, был летний период, ког-
да соотношение количества резюме 
и вакансий в строительстве опуска-
лось ниже трёх.

— В начале 2024 года этот показа-
тель находится на уровне 3,4. Это ско-
рее сезонный фактор на фоне неболь-
шого замедления спроса на персонал, 
характерного для зимы, — полагают 
в сервисе.

Осенью 2023 года вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин заявил, что дефицит 
строителей в России к 2030 году до-
стигнет 400 тыс. человек. Актуальный 
дефицит кадров на тот момент он оце-
нил примерно в 50 тыс. человек.

«Известия» направили запрос в Мин-
труд с просьбой оценить реальный де-
фицит кадров в строительстве.

На фоне недостатка в кадрах зар-
платные предложения в отрасли вы-
росли на 35%, подчеркнул Александр 
Сампетов.

— В январе 2024 года работодатели 
готовы были предложить соискателям 
в среднем 85,4 тыс. рублей. В прошлом 
январе сумма составляла 63,5 тыс., — 
рассказал он.

В числе наиболее высокооплачива-
емых вакансий февраля для квалифи-
цированных рабочих в строительстве 
на SuperJob оказались монтажники 
ПВХ-окон и натяжных потолков, сто-
ляры-краснодеревщики, машинисты 
экскаватора-погрузчика и операторы 
асфальтоукладчика.

Наиболее заметно год к году вырос 
спрос на строителей и специалистов 
по фасадным отделочным работам, 
отметил Александр Сампетов. Растёт 
количество вакансий для монолитчи-
ков (специалисты, создающие бесшов-
ную конструкцию фундамента), стро-
пальщиков (отвечают за правильное 
размещение груза, его обвязку и под-

вешивание за специальные стропы), 
бригадиров и штукатуров.

Среди инженерных позиций в трой-
ку наиболее востребованных, по дан-
ным SuperJob, вошли инженер про-
изводственно-технического отдела 
(составляет документацию и контро-
лирует выполнение производственных 
задач), инженер-проектировщик и ин-
женер-сметчик.

Из рабочих специальностей, по дан-
ным сервиса, наиболее часто требо-
вались электрики и электромонтёры, 
слесари-сантехники, электрогазос-
варщики.

Самые востребованные специаль-
ности одновременно стали и самыми 
дефицитными, рассказали в hh.ru.

Так, за последний месяц в России 
было открыто свыше 16 тыс. вакансий 
для разнорабочих, при этом на одну 
вакансию приходится 2,7 резюме в ак-
тивном поиске работы. Для слесарей — 
16 тыс. актуальных вакансий, и соотно-
шение составляет 2,9 резюме на одну 
вакансию. У электромонтажников 
на одну вакансию приходится 3,4 ре-
зюме, у сварщиков — 3,5. Также в дефи-

ците монтажники, маляры и штукату-
ры, прорабы.

— Относительно комфортная ситу-
ация с присутствием на рынке труда 
инженеров-конструкторов (проекти-
ровщиков) и инженеров-сметчиков — 
среди них соотношение активных ре-
зюме на одну вакансию держится 
на уровне пяти, — пояснили в hh.ru.

Представители застройщиков и де-
велоперских компаний заявили «Из-
вестиям» о недостатке каменщиков 
и бетонщиков, а также представите-
лей узких технических специально-
стей: профессиональных руководи-
телей проектов, проектировщиков, 
конструкторов, главных инженеров.

В связи с высокими темпами цифро-
визации на стройке становятся востре-
бованы специалисты, связанные с IT 
и высокими технологиями, добавил со-
основатель цифровой платформы для 
управления стройкой Pragmacore Ки-
рилл Поляков.

К дефициту кадров на стройке при-
вёл комплекс причин, указали предста-
вители отрасли. Прежде всего это рост 
объёмов строительства. По данным Рос-

стата, за 2023 год в эксплуатацию ввели 
рекордные 110,44 млн кв. м жилья. При 
этом многоквартирных домов ввели 
больше на 13,7%, чем годом ранее.

Активно строится не только жильё, 
но и инфраструктурные проекты, такие 
как дороги, станции метро, напомнил 
вице-президент, руководитель блока 
продаж и маркетинга ГК «Страна Деве-
лопмент» Александр Гуторов.

Сама стройиндустрия стремитель-
но развивается, поэтому повышается 
конкуренция за таланты, считает HR-
директор застройщика Level Group Ва-
лентина Романова.

— Крупные игроки могут перемани-
вать сотрудников, предлагая несоизме-
римые условия, — отметила она.

На исторический минимум уров-
ня безработицы, который, по данным 
Росстата, составляет около 3%, накла-
дываются кризис рождаемости 1990-х 
и тренд оттока кадров, обратила вни-
мание эксперт.

Кроме того, в период пандемии 
и после произошёл отток иностран-
ной рабочей силы, напомнил вице-
президент по маркетингу корпора-
ции «Девелопмент-Юг» Владимир 
Кравченко.

Причиной дефицита может быть 
и сформированный в массовом созна-
нии непривлекательный образ строи-
тельных профессий, полагает Кирилл 
Поляков.

— Многие предпочитают работать 
курьерами или таксистами, где не тре-
буются тяжёлые физические нагруз-
ки, — сказал он.
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Кредитные каникулы участники СВО и члены их семей могут оформить 
начиная с 7 октября 2022 года. Тогда они освобождаются от платежей 
по займу, а пени и штрафы по ссуде не начисляются. Срок действия льгот-
ного периода — время участия в спецоперации (в рамках мобилизации 
или по сроку контракта), время нахождения в госпитале в случае ране-
ния и плюс ещё 30 дней. За это время к общей сумме кредита прибавляют-
ся проценты в размере двух третей от среднерыночного размера полной 
стоимости кредита, который регулярно устанавливает ЦБ РФ (17,6–18,6% 
по данным на 26 февраля). После окончания льготного периода заёмщик 
будет обязан выплатить эту сумму вместе с оставшейся частью ссуды.

Справка «Известий»
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Сор из ИИ
Мошенники начали пользоваться шумихой вокруг нейросети Sora

Иван Черноусов

Мошенники обратили внимание 
на интерес пользователей к новой 

нейросети Sora, рассказали «Извести-
ям» специалисты по информационной 
безопасности. С 15 февраля, когда ком-
пания OpenAI анонсировала свою раз-
работку, в интернете зарегистрирова-
но более 550 сайтов, в доменах которых 
упоминается название Sora. Среди них — 
фишинговые страницы для кражи пер-
сональных данных. Появилась и крипто-
валюта, созданная якобы эксклюзивно 
для пользователей нейросети, но ниче-
го общего с разработкой OpenAI не име-
ющая, констатировали эксперты. Sora — 
первый инструмент, который позволяет 
генерировать короткие видео из обычно-
го текстового описания. В будущем зло-
умышленники будут активно применять 
его в своих схемах обмана, предупреж-
дают аналитики.

Мошенники начали эксплуатиро-
вать интерес пользователей интерне-
та к новой нейросети Sora от компании 
OpenAI. С момента анонса 15 февраля 
появились сотни сайтов, которые могут 
использоваться в схемах обмана, отме-
тили специалисты по информационной 
безопасности.

— Всего обнаружено более 550 доме-
нов, в заголовках которых фигурирует 
название нейросети. Среди ресурсов 
присутствуют фишинговые страницы, 
которые созданы с целью кражи пер-
сональных данных, — рассказал «Из-
вестиям» руководитель BI.ZONE Brand 
Protection Дмитрий Кирюшкин.

Эти домены также могут использо-
ваться для киберсквоттинга — то есть 
перепродажи по более высокой цене 
компаниям, которые используют про-
дукт, но не успели зарегистрировать имя 
портала, подчеркнул эксперт.

Аналогичные данные предоставили 
и в ГК «Солар». По словам руководителя 
центра мониторинга внешних цифровых 
угроз Solar AURA Александра Вураско, 
на российский сегмент приходится по-
рядка двух десятков из всех зарегистри-
рованных доменов с упоминанием Sora.

— На данный момент явная вредонос-
ная активность, связанная с этими ре-
сурсами, не фиксируется, в основном 
ресурсы представляют собой «инфор-
мационные сайты», предназначенные 
для нагона и перенаправления трафи-

ка, а также заработка на рекламе, — от-
метил эксперт. — Впрочем, опыт пока-
зывает, что можно ожидать всплеска 
вредоносной активности на волне по-
пулярности генеративных нейросетей.

Наиболее распространённые схе-
мы мошенничеств — продажа доступов 
к нейросети, а также взломы аккаунтов 
в соцсетях и мессенджерах под видом 
регистрации в проекте, сказал Вураско.

Корреспонденту «Известий» уда-
лось обнаружить также ряд Telegram-
каналов, якобы связанных с Sora. Созда-
тели некоторых обещают предоставить 
доступ к закрытому бета-тестированию 
и требуют за это оплату.

Кроме создания сайтов злоумышлен-
ники используют и другие виды мошен-
ничества, связанные с новинкой OpenAI. 
Сразу после запуска нейросети появил-
ся криптотокен Sora, который не име-
ет отношения к разработке, рассказал 
«Известиям» ведущий аналитик депар-
тамента Digital Risk Protection компании 
F.A.C.C.T. Евгений Егоров. Соответству-
ющий сайт был зарегистрирован в день 
анонса, заявил специалист. Как утверж-
дают в описании авторы цифровой ва-
люты, она создана эксклюзивно для со-
общества пользователей нейросети 
и предназначена для того, чтобы распла-
чиваться криптовалютой без комиссий.

Мошенники обратили внимание 
на Sora, потому что это первая модель 

ИИ, которая позволяет по текстовому 
описанию создавать минутные видеоро-
лики. Перспективы у таких моделей есть 
во многих областях — в кинематографе, 
рекламе, образовании, виртуальной ре-
альности, рассказал руководитель груп-
пы развития систем искусственного ин-
теллекта «МойОфис» Андрей Наумов.

Сейчас Sora пока недостаточно хо-
рошо понимает физику: видеоролики 
содержат много неточностей в движе-
нии людей. Кроме того, она может при-
думывать видео только на основании 
уже увиденных при обучении приме-
ров. Но с развитием подобных моделей 
и устранением недостатков ИИ можно 
будет использовать и для более точного 
моделирования мира. Например, по на-
писанному сценарию можно будет снять 
целый фильм, где актёры, оператор и де-
корации будут созданы с помощью ИИ, 
заявил специалист.

— Инструменты на основе технологий 
ИИ продолжают успешно находить поле 
для реального применения практически 
во всех сферах человеческой деятельно-
сти, — отметила гендиректор Content AI 
Светлана Дергачёва.

По мнению эксперта, Sora имеет все 
шансы стать востребованным инстру-
ментом для отраслей, где требуется бы-
строе производство видеоматериалов. 
Например, для подразделений марке-
тинга, рекламы, блогинга. Она может 
быть полезна в сфере образования для 
подготовки учебных материалов.

По словам специалистов, с полноцен-
ным релизом продукта вырастет и ко-
личество мошенничеств: преступники 
будут использовать нейросеть как вспо-
могательный инструмент для атак. Ком-
бинируя Sora с другими инструментами, 
например DeepFake и DeepVoice, злоу-
мышленники получат возможность изо-
бретать более сложные схемы, подчер-
кнул Евгений Егоров.

— Несмотря на фильтрацию потенци-
ально пагубных текстовых запросов для 
генерации видео, найдутся способы об-
хода цензуры, как уже было с ChatGPT. 
В таком случае можно ожидать исполь-
зования сгенерированных роликов 
в персонализированном мошенниче-
стве, — объяснил специалист.

Кроме того, с помощью Sora злоу-
мышленники смогут создавать презен-
тации вымышленных продуктов, а за-
тем продавать их на фишинговых сайтах.

Плазменный привет
Немецких бизнесменов заочно приговорили к 12 годам

Яна Штурма

З амоскворецкий суд Москвы за-
очно осудил на 12  лет двух топ-

менеджеров немецкой компании 
Glatt Райнхарда Бебера и Лутца Хайн-
цля. Им вменялось в вину мошенниче-
ство при строительстве в Кирове заво-
да по производству препаратов крови. 
В 2005 году компания стала подрядчи-
ком проекта стоимостью 7 млрд ру-
блей. Заказчиком выступала «Росплаз-
ма» — научно-производственный центр 
Федерального медико-биологическо-
го агентства. Но в эксплуатацию завод 
не введён до сих пор. Осуждённые жи-
вут в Германии, их вряд ли экстрадируют, 
но могут задержать в дружественных 
России государствах, отметили юристы.

�� КАК НЕ ПОСТРОИЛИ ЗАВОД

Следствие по фактам мошенничества 
при строительстве завода в Кирове на-
чалось ещё в 2013 году. В материалах 
уголовного дела приведены доказа-
тельства хищения 3,5 млрд рублей, ко-
торые должны были пойти на возведе-
ние цехов по производству препаратов 
крови для «Росплазмы», научно-про-
изводственного центра Федерально-
го медико-биологического агентства 
России. Обвиняемыми стали предста-
вители компании-подрядчика — не-
мецкой Glatt Ingenieurtechnik GmbH: 
гендиректор Райнхард Бебер и член со-
вета директоров по странам СНГ Лутц 
Хайнцль.

Обоих фигурантов приговорили 
к 12 годам колонии и штрафу 1,5 млн 

рублей каждого. Решение вынесли за-
очно, поскольку оба живут в Германии.

«Срок основного наказания Лутцу 
Хайнцлю, Райнхарду Беберу исчисля-
ется с момента передачи правоохра-
нительным органам Российской Фе-
дерации в случае их экстрадиции либо 
с момента их задержания на территории 
РФ», — сообщили в пресс-службе судов 
общей юрисдикции Москвы.

На строительство предприятия для 
«Росплазмы» из федерального бюд-
жета выделили почти 7 млрд рублей. 
На заводе должны были перерабатывать 
до 600 т донорской крови в год. В част-
ности, планировалось запустить две ли-
нии по производству иммуноглобулина 
и альбумина. Предполагалось, что про-
дукция покроет потребности внутрен-
него рынка и будет экспортироваться.

По версии следствия, компания Glatt 
получила заказ, несмотря на то что 
не имела опыта строительства и проек-
тирования подобных сооружений (она 
специализируется на поставках тех-
нологического оборудования). Снача-
ла её специалисты разработали проект 
строительства завода из сборных желе-
зобетонных конструкций. Однако суб-
подрядчик — ещё одна немецкая фирма 
Wiemer und Trachte GmbH — со строи-
тельством не справился.

Тогда компания Бебера и Хайнцля 
разработала новый проект — из моно-
литных конструкций. На этот раз обра-
титься решили к местной фирме «Интра-
Бау М». И, хотя на момент подписания 
контракта не было никакой проектной 
документации, общую стоимость строй-
ки оценили в 768 млн рублей.

По ходу работы над проектом его 
цена выросла вдвое, но Glatt пообеща-
ла самостоятельно возместить россий-
ским субподрядчикам все дополнитель-
ные расходы. В январе 2009 года, когда 
основной объём работ был завершён, 
немецкая фирма внезапно разорвала 
договор с «Интра-Бау М» и отказалась 
принимать объекты. Кроме того, она 
потребовала, чтобы российская ком-
пания вернула полную сумму контрак-
та, а в качестве гарантии исполнения 
требования удержала всё строитель-
ное оборудование, технику и материа-
лы стоимостью 540 млн рублей.

К тому моменту цена уже выпол-
ненных работ приблизилась к 1,3 млрд. 
Из-за отказа Glatt работать с россий-
ской компанией «Интра-Бау М» обан-
кротилась.

В 2013 году руководитель этой ком-
пании Алексей Харченко, чьё заявление 
и стало основанием для проверки и воз-
буждения уголовного дела, рассказы-
вал «Известиям», что немецкие стро-
ители бросили стройку и скрылись 
с остатками денег, выделенных на реа-
лизацию проекта. По его словам, свыше 
5 млрд рублей так и осталось у немец-
кой стороны — «Росплазма» не смогла 
их вернуть даже через суд.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ

Немецкая сторона представляла иную 
версию событий. Якобы на завершаю-
щей стадии строительства — в 2009 году, 
когда были возведены заводские корпу-
са и завезено оборудование, руковод-
ство «Росплазмы» заявило представи-
телям Glatt о необходимости поставки 
третьей производственной линии, что-
бы обеспечить непрерывность произ-
водственного процесса. Немцы уверя-
ли, что к тому времени уже потратили 
весь выделенный бюджет, но за допол-
нительные 3,5 млрд рублей готовы были 
построить дополнительные цеха и по-
ставить оборудование.

Елена Балаян

В деле одной из самых кровавых 
группировок конца 1990-х — нача-

ла 2000-х годов — так называемой бан-
ды Леса — вот-вот будет поставлена точ-
ка. Во вторник, 27 февраля, присяжные 
должны огласить вердикт четырём участ-
никам ОПГ. Бандиты промышляли в Мо-
скве, Подмосковье и Краснодарском 
крае, а также в Челябинской и Ростовской 
областях, на их счету более 40 преступле-
ний, включая 25 убийств. В последнем 
слове главный фигурант дела, «штатный 
киллер» ОПГ Игорь Кузьменко полностью 
признал вину и заявил, что переосмыслил 
свою жизнь. Но, несмотря на это, ему гро-
зит пожизненный срок, полагают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

�� ЗА ЧТО СУДЯТ БАНДУ ЛЕСА

27 февраля присяжные заседатели вы-
несут вердикт четырём участникам 
скандально известной банды Леса. 
На скамье подсудимых четыре фигуран-
та: Игорь Кузьменко, Валерий Чабанов, 
Ашот Мосоян и Сергей Селин. Их об-
виняют в целой серии тяжких и особо 
тяжких преступлений, совершённых 
в конце 1990-х — начале 2000-х. Среди 
них — несколько убийств и покуше-
ний на убийства, умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоровью, банди-
тизм, участие в преступном сообществе 
и незаконный оборот оружия.

На протя жении десяти лет, 
с 1999 по 2009 год, банда Леса террори-
зировала Москву и Подмосковье, Крас-
нодарский край, Челябинскую и Ро-
стовскую области. Её участники одних 
предпринимателей крышевали, а дру-
гих — неугодных — грабили, избивали 
и убивали, следует из материалов дела. 
В нулевые жертвами бандитов стали не-
сколько десятков человек — это члены 
конкурирующих ОПГ, предпринимате-
ли, чиновники, общественники и редак-
тор подмосковной газеты.

Процесс, который с февраля 2023 года 
шёл в Мосгорсуде, не первый в судеб-
ной эпопее «лесников». Двоих лидеров 
ОПГ — ростовчанина Дмитрия Лесняко-
ва (в криминальном мире кличка Лес) 
и Дмитрия Завьялова — ранее пригово-
рили к пожизненным срокам. А четырёх 
нынешних фигурантов следствие счи-
тает исполнителями и сообщниками 
преступлений. Их на счету банды более 
40 — тяжких и особо тяжких, в том чис-
ле 25 убийств и покушений на убийство.

«Фронтменом» нынешнего процесса 
следствие называет Игоря Кузьменко. 
На счету «штатного киллера» ОПГ, как 
прозвала Кузьменко пресса, пять уго-
ловных статей и семь убийств, полага-
ет следствие. Его жизнь напоминает 
криминальный роман: чтобы скрыться 
от следствия, он почти полностью изме-

нил свою личность — несколько раз ме-
нял документы (числился то Виктором 
Кузьменко, то Владимиром Кишко, то Ро-
маном Марчуком), сделал серию пласти-
ческих операций и даже попытался вы-
травить папиллярные узоры на пальцах.

С переменой внешности сейчас нет 
никаких проблем, объяснила «Извести-
ям» руководитель одной из клиник пла-
стической хирургии Татьяна Баллирано.

— Если раньше это были массивные 
операции, то сейчас они малоинвазив-
ные, — пояснила она. — Через микро-
надрезы абсолютно легко поставить 
импланты и поменять лицо до неузна-
ваемости.

Благодаря экспериментам с соб-
ственной внешностью и профессио-
нальной осторожности Кузьменко 
удавалось скрываться от правоохрани-

тельных органов в течение 17 лет. Его за-
держали только в октябре 2020 года при 
попытке выехать за границу по поддель-
ному паспорту.

Следствие полагает, что своих жертв 
Игорь Кузьменко убивал не огнестрель-
ным, а холодным оружием, маскируя 
преступления под хулиганские дей-
ствия. По совокупности деяний ему 
грозит пожизненный срок, остальным 
обвиняемым — от восьми до двадцати 
лет колонии.

�� «ВСЮ ЖИЗНЬ БЫЛ БЕДНЫМ...»

Несмотря на множество озвученных 
обвинением доказательств, трое из че-
тырёх фигурантов пытались убедить 
присяжных в своей полной невиновно-
сти. Один из них, бывший депутат Ро-
стовской городской думы, экс-глава 
сочинского строительного концерна 
«Вант» Валерий Чабанов. Его следствие 
обвиняет в организации нападений 
на людей и причинении их здоровью 

тяжкого вреда. Иными словами, его об-
виняют в попытках избавиться от кон-
курентов.

Перед присяжными Чабанов попы-
тался предстать рядовым предприни-
мателем. В ходе прений сторон он зая-
вил, что «всю свою жизнь был бедным 
человеком», и рассказал о рано умершем 
отце. Судья несколько раз прерывала его 
речь, отмечая, что личные подробности 
жизни подсудимого не имеют отноше-
ния к делу, и просила перейти к фактам.

— Последнее слово — это в принципе 
просьба. О чём вы просите присяжных 
заседателей? — спросила судья.

— Я хотел бы попросить присяж-
ных, чтобы они не считали меня чле-
ном ОПГ, — заявил обвиняемый. — По-
тому что я и сам был предпринимателем 
и всю свою жизнь боролся с кримина-

лом. Меня самого рэкетировали, и к бан-
де я не имею отношения.

Вслед за Чабановым ещё двое обви-
няемых попытались убедить присяж-
ных в непричастности к нападениям.

— Из материалов дела следует, что всё, 
в чём я виноват, — это две фотографии, где 
я стою с Лесняковым и Чабановым, — за-
явил Ашот Мосоян в суде. — Да, я их знал 
с 1992 года, но каждый из них сказал, что 
я ни в чём не принимал участия.

В целом Мосоян был немногословен 
и попросил присяжных «проявить бес-
пристрастность и вынести справедли-
вый вердикт».

Сергей Селин, которого обвиняют 
в выполнении мелких поручений бан-
ды, заявил, что «не участвовал в пре-
ступном сообществе», а в момент одного 
из преступлений «ехал в Сочи получать 
знания и официальную работу».

— По поводу квартиры (в которой 
находились бандиты перед одним 
из убийств. — «Известия») мне не го-
ворили, что там будут жить киллеры, 
не ставили в курс дела, — сказал он, по-
просив его оправдать. — Про то, что это 
преступная группировка, я узнал толь-
ко в 2021 году.

�� «СМОТРЕЛ НА ВСЁ ИНАЧЕ 
В СИЛУ СВОЕЙ МОЛОДОСТИ...»

Отдельным и самым ярким эпизодом су-
дебных прений стала речь главного фи-
гуранта дела Игоря Кузьменко — он един-
ственный из четырёх обвиняемых 
признал вину. Выступая с последним 
словом, он заявил, что совершал престу-
пления «в силу разных причин, в том чис-
ле в силу своего зависимого положения, 
обусловленного чувством благодарно-
сти за оказанную помощь».

Какую именно помощь оказывали 
ему криминальные покровители, Кузь-
менко не уточнил, но рассказал, что 
по первому эпизоду «был фактически 
использован втёмную»: машина, кото-
рую он купил в Краснодаре, чтобы ока-
зать дружескую услугу, впоследствии 
была использована в убийстве в Сочи.

— Мне сказали, что в этом не было 
злого умысла, на тот момент я предпо-
чёл этому поверить, — рассказал он. — 
Сейчас исходя из своего жизненного 
опыта могу сказать, что дружба не мо-
жет участвовать ни в каких преступле-
ниях, тем более в убийстве. Есть другие 
выходы из любых сложных жизненных 
ситуаций.

Изъятый арсенал оружия

Участники ОПГ в суде« НА ПРОТЯЖЕНИИ ДЕСЯТИ ЛЕТ, С 1999 ПО 2009 ГОД, 
БАНДА ЛЕСА ТЕРРОРИЗИРОВАЛА МОСКВУ И ПОДМО-
СКОВЬЕ, КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ, ЧЕЛЯБИНСКУЮ И 

РОСТОВСКУЮ ОБЛАСТИ. ЕЁ УЧАСТНИКИ ОДНИХ ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЕЙ КРЫШЕВАЛИ, А ДРУГИХ ГРАБИЛИ, ИЗБИВАЛИ И УБИВАЛИ
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Sora — нейросеть компании 
OpenAI, представленная 15 фев-
раля нынешнего года. Она по-
зволяет генерировать короткие 
видеоролики с помощью обыч-
ного текстового запроса.
Работает нейросеть следую-
щим образом. Пользователь 
формулирует запрос — напри-
мер: «Сделай видеоролик с де-
вушкой, которая идёт по ночно-
му городу». Далее ИИ на основе 
текста создаёт видео длитель-
ностью до минуты. В настоя-
щий момент Sora находится 
на стадии закрытого бета-те-
стирования, присоединиться 
к нему могут только пригла-
шённые компанией люди.

Справка «Известий»

Идти по снисходящей
Одна из самых кровавых ОПГ 2000-х ждёт вердикта присяжных
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Наряды по очереди
В чём позировали Мерил Стрип, Дженнифер Энистон и Эмма Стоун

Катерина Алабина

В прошедшие выходные американ-
ские кинематографисты были вы-

нуждены ходить на ежедневные свет-
ские рауты. 24 февраля состоялось 
вручение премии Гильдии киноак-
тёров США (SAG Awards), следом, 
25  февраля,  — награждение Гиль-
дии продюсеров США (PGA Awards) 
и Independent Spirit Awards, всё в один 
день. Три премии  — предвестни-
ки не только победителей «Оскара», 
который вручат 10 марта 2024 года, 
но и трендов на будущей ковровой 
дорожке главной международной ки-
нопремии. «Известия» оценили наря-
ды звёзд.

SAG Awards — один из немногих 
ивентов, в рамках которого пол-
ные метры встречаются с сериала-
ми. Она присуждается за выдающие-
ся достижения в фильмах и телешоу. 
Площадкой в этот раз стал концерт-
ный зал и историко-культурный 
памятник Лос-Анджелеса Shrine 
Auditorium and Expo Hall, где в разное 
время проходили «Оскар», «Эмми» 
и «Грэмми».

На дорожке, а потом и на сцене со-
брались вместе иконы самого попу-
лярного фильма о модной индустрии 
«Дьявол носит Prada»: Эмили Блант 
в ярко-красном платье Louis Vuitton, 
Энн Хэтэуэй в платье с открытыми 

плечами Atelier Versace (на красной 
дорожке актриса назвала его «лазур-
ным», и это шутка — поклон фильму), 
а Мерил Стрип — иронично в бордо-
вом платье Prada (его выбрала бы 
и Миранда Пристли).

Параллельно с церемонией про-
шла предпоследняя неделя моды 
«большой четвёрки» в Милане. Хотя 
кажется, что ещё слишком рано 
говорить о том, как она повлияла 
на дорожку, и влияние недель мод 
на звёздные образы мы увидим уже 
на «Оскаре» и Met Gala, среди гостей 
SAG Awards оказались и те, кто вы-
брал наряд «в последний момент» — 
то есть из последних коллекций.

Джоуи Кинг появилась в свежем 
Givenchy весна-лето 2024, причём это 
не кастом и не кутюр, а коллекция 
ready-to-wear. На сайте модного дома 
платья в продаже уже нет. А Ханна 
Уоддингем выбрала кутюрный Tony 
Ward весна-лето 2024. Были и те, кто, 
наоборот, решил обратиться к экзем-
плярам из прошлого. Например, Мэд-
ди Зиглер нарядилась в винтажное 
кремовое платье Alexander McQueen 
2003 года, а Марго Робби — в малень-
кое чёрное платье Schiaparelli 2020-го 
со шлейфом розового цвета.

Марго Робби, кажется, главный 
девичий цвет всё ещё не надоел, 
хотя промо к «Барби» уже давно за-
кончилось и обязательств у актрисы 

больше нет. Она оказалась не един-
ственной «милашкой в розовом»: 
компанию ей составила Бри Ларсон 
в топе и пышной юбке Versace нежно-
го кораллового оттенка. Но подавля-
ющее большинство образов оказа-
лось классическим выбором: чёрные 
либо сияющие платья в пол в лучших 
традициях дресс-кода black tie. Джен-
нифер Энистон — в серебристом пла-
тье с разрезом Celine, Джессика Че-
стейн — в чёрном кружевном Armani 
Prive, Америка Феррера — в Dior, Се-
лена Гомес — в белоснежном платье 
в пол с блёстками от Atelier Versace, 
Эмма Стоун — в кастомном наряде 
на лямках Louis Vuitton.

Хотя на SAG Awards цвета оказа-
лось немного, найти его было можно: 
это и Риз Уизерспун в красном бю-
стье Haute Couture Elie Saab, и Кол-
ман Доминго в бледно-лиловом ко-
стюме-двойке Off-White.

Слегка инородно на фоне юбок 
в пол смотрелась Билли Айлиш в об-
разе панк-школьницы от Vivienne 
Westwood — певица периодически 
появляется в классических платьях, 
но в этот раз решила остановиться 
на брюках, рубашке и вязаном жиле-
те. Пожалуй, самым ярким и узнава-
емым образом, облетевшим интер-
нет, стало платье-павлин Али Вонг 
от Iris Van Herpen коллекции осень-
зима 2023.

На следующий день, 25 февраля, 
на PGA Awards красочных и рассла-
бленных нарядов было побольше. 
Демонстрировали их в легендар-
ном пятизвёздочном отеле Fairmont 
Century Plaza, тоже в Лос-Анджелесе, 
где в разное время останавливались 
Рональд Рейган и супруг Елизаветы 
II принц Филипп.

Здесь помпезность уступила ме-
сто комфорту и лёгкости, наря-
ды сменились на менее загру-
женные и более коктейльные. 
У Киллиана Мёрфи и Роберта 
Дауни-младшего вместо ба-
бочек красовались галстуки, 
а Эмили Блант надела романтич-
ное платье-бюстье голубого цвета 
от Oscar de la Renta. Уиллем Дефо по-
добрал к костюму водолазку, а Мар-
го Робби сменила платье со шлейфом 
на мини от Balmain с контрастным 
V-образным вырезом.

Наряды были настолько разны-
ми, будто в приглашении не был ука-
зан дресс-код, и общий вектор меро-
приятия с точки зрения образов так 
и остался нестройным. Пока Тейлор 
Захар Перес расхаживал в пиджаке 
на футболку, Даниэль Брукс наде-
ла бюстье с перьями и боа от Prabal 
Gurung, а Мелисса Маккарти — глян-
цевое фиолетовое платье с вырезом, 
очень похожее на доработанную мо-
дель от Mac Duggal за €793,59.

Культура

Стоящий детектив
Вышел триллер по бестселлеру «Внутри убийцы»

Валерия Чуб

Вместо Чикаго — Петербург, вме-
сто ФБР — Следственный коми-

тет, а Зои Бентли теперь Зоя Волгина. 
В России сняли киноадаптацию кни-
ги «Внутри убийцы», прославившей 
на весь мир израильского писателя 
Майка Омера. В центре сюжета — та-
лантливый профайлер Зоя, которую 
привлекают к поиску изощрённого 
маньяка в Северной столице. Глав-
ные роли исполнили Анастасия Ев-
графова и Тихон Жизневский. О том, 
каким бестселлер получился на экра-
не, — в материале «Известий».

«Внутри убийцы» — один из са-
мых ожидаемых сериалов года, по-
скольку снят он по одноимённому 
хиту израильского писателя Май-
ка Омера. Роман вышел в 2018-м, 
был переведён на 17 языков, а автор 
в рейтинге Amazon обогнал таких 
гигантов, как Джоан Роулинг, Сти-
вен Кинг и Джеймс Паттерсон. В Рос-
сии он стал самой продаваемой кни-
гой 2020 года. Так что экранизация 
обеспечила себе как минимум пул 
зрителей, состоящий из поклонни-
ков книги.

— Майк Омер разгадал код бест-
селлера, — считает литературный 
критик Наталья Ломыкина. — Успех 
книги «Внутри убийцы» в значи-
тельной степени просчитан Май-
ком Омером на основе анализа чита-
тельских предпочтений. Не секрет, 
что детектив сейчас очень популяр-
ный жанр. Майк создал, осознанно 
подойдя к этому не с точки зрения 
творчества, а с точки зрения анали-
тика, героиню, которая будет инте-
ресна читателям.

Действие оригинальной истории 
разворачивается в Чикаго. В центре 

сюжета профайлер ФБР Зои Бентли, 
которая виртуозно по едва улови-
мым деталям может восстановить 
портрет убийцы. Её привлекают 
к расследованию серии престу-
плений — неизвестный бальзами-
рует тела своих жертв и размещает 
на улицах, словно статуи. Зои — вы-
мышленный персонаж, но автор 
подробно изучал материалы 
по теме.

— Создавая образ Зои, я под-
робно изучил биографии двух 
криминальных психологов — 
сотрудников ФБР, занима-
ющихся психологическим 
порт ретом преступника 
по его почерку,  — делил-
ся Майк Омер в интервью 
«Известиям». — Если гово-
рить о сюжетах, я изучил 
биографии и личности 
40 или, может, 50 реаль-
ных серийных убийц.
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�� ЧТО НУЖНО, ЧТОБЫ СТАТЬ 
ФАВОРИТОМ

Нельзя просто быть хорошим, отлич-
ным и даже гениальным фильмом, что-
бы считаться хедлайнером оскаров-
ской гонки. Нужно, чтобы практически 
вся мировая киноиндустрия считала 
этот фильм лучшим. Состав Американ-
ской киноакадемии — это десятки ты-
сяч профессионалов, граждан разных 
стран, представителей своих кинема-
тографий. Все они голосуют на «Оска-
ре» — и все должны быть покорены 
картиной-фаворитом. Конечно, опре-
деляющую роль в номинации «Лучший 
фильм» играет Гильдия продюсеров, 
которую большей частью составля-
ют американцы. Но и там точно так 
же имеют право голоса многочислен-
ные продюсеры из других государств.

Для этого должны совпасть мно-
гие факторы. Нужно, чтобы все голо-
сующие, во-первых, знали о существо-
вании фильма. Во-вторых, чтобы они 
ждали его, так что придётся потратить-
ся на промокампанию. В-третьих, кино 
должно оказаться качественным и при 
этом достаточно актуальным, злобод-
невным и ярким, чтобы не затеряться 
на фоне других десятков и сотен не ме-
нее качественных картин, которые про-
фессионалы смотрят регулярно.

На последнем «Оскаре» победи-
ла фантастическая комедия «Всё вез-
де и сразу», в которой затрагивали 
множество остросоциальных и акту-
альных проблем: жизнь мигрантов, 
сильные и независимые женщины, 
отношения родителей и детей. Чтобы 
зрителям не было скучно, добавили 
отсылки на любимые многими клас-
сические фильмы (например, «Матри-
цу») и побольше юмора. Во «Всё везде 
и сразу» азиатские артисты играли ря-
дом с североамериканскими, искус-
но сочетались разные кинематогра-
фические традиции — словом, было 
сразу несколько наживок. И если хотя 
бы одна из них срабатывала, фильм по-
лучал ещё один голос в свою пользу.

Ещё один нюанс  — с 2025  года 
«Оскар» будут вручать по новым пра-
вилам. Согласно THR, на статуэтку мо-
гут претендовать только те фильмы, 
прокат которых должен завершить-
ся до 24 января 2025-го. Поэтому тот 
же «Микки 17» Пон Джун-хо, премьера 
которого состоится 31 января в США, 
скорее всего, не попадёт в списки, если 
только ему не устроят до этого огра-
ниченный прокат специально для по-
падания в кандидаты, такая практи-
ка существует довольно давно. Есть 
и множество других нюансов, но о них 
стоит говорить в каждом конкретном 
случае отдельно.

�� «ДЖОКЕР:  
БЕЗУМИЕ НА ДВОИХ»

Новый «Джокер» — один из главных фа-
воритов. Первая картина получила «Зо-
лотого льва», «Оскар» ей не достался 
(ушёл к «Паразитам»), но она настоль-
ко попала в нерв времени, что по праву 
считалась важным событием. Удастся 
ли повторить её успех сиквелу — во-
прос, на который ни у кого не может 

быть ответа. Нет сомнений лишь 
в том, что уровень ожида-

ний у фильма зашкали-
вает.

Хоакин Феникс в роли 
безумного и трагичного Джоке-

ра вернётся в компании поп-звезды 
Леди Гаги, которая сыграет его возлюб-
ленную и напарницу в преступлениях 

Харли Квин. Оба их персонажа сильно 
отличаются от более современных ите-
раций в исполнении Джареда Лето или 
Марго Робби, которых зрители видели 
в «Отряде самоубийц». Для многих зри-
телей такие более серьёзные версии ге-
роев — глоток свежего воздуха после 
кинокомиксов DC.

По словам режиссёра Тодда Фил-
липса, «Безумие на двоих» — музы-
кальный психологический триллер. 
Сделать сиквел мюзиклом — риско-
ванное решение, так как он будет от-
личаться от общей атмосферы перво-
го фильма. Напомним, что, например, 
мюзиклу «Ла-Ла Ленд» главный «Оскар» 
не достался.

Фильм может претендовать сра-
зу на несколько номинаций: «Лучший 
фильм», «Лучшая мужская роль», «Луч-
шая женская роль». Дуэт Леди Гаги 
и Хоа кина Феникса, который, кстати, 
лауреат «Грэмми», может обеспечить 
фильму награду ещё и за лучшую песню.

Хоакин Феникс уже получил «Оскар» 
за исполнение Джокера в первом филь-
ме. Премия в следующем году пока-
жет, может ли молния ударить дваж-
ды в одно место и заполучит ли актёр 
вторую статуэтку за ту же роль. Лен-
та выйдет в мировой прокат 4 октября 
в этом году.

�� «ДЮНА 2»

За основу новой «Дюны» взяли вторую 
половину одноимённого научно-фан-
тастического романа Фрэнка Гербер-
та. Предыдущая часть была номини-
рована на «Лучший фильм» в 2022 году, 
но заветную награду так и не забра-
ла, поэтому 2025-й — второй шанс для 
«Дюны». В 2021 году критики хвалили 
проект за амбициозность и масштаб, 
а сейчас первые отзывы свидетельству-
ют, что продолжение превзошло пре-
дыдущую часть по зрелищности.

Фи льм может претен довать 
не только на основную награду, 
но и на «Лучший адаптированный сце-
нарий», а Тимоти Шаламе может побо-
роться за лучшую мужскую роль. Му-
зыку к фильму снова написал Ханс 
Циммер, композитор вновь претендует 
на награду за лучшую музыку к фильму. 
Лента выйдет в мировой прокат 1 мар-
та 2024 года, в России официально по-
казываться не будет.

�� «ГЛАДИАТОР 2»

Премьера оригинального фильма со-
стоялась 24 года назад, и среди пяти 
«Оскаров» у него был и главный. Дол-
гожданное продолжение окружа-
ли слухи. Рассел Кроу устал отвечать 
на вопросы фанатов о предстоящем 
сиквеле, в котором он даже не снимает-
ся. Проект действительно масштабный, 
превысил $300 млн, но это ещё не га-
рантирует успех — фильмы от Marvel 
с сопоставимыми тратами на производ-
ство стабильно проваливаются у широ-
кой аудитории и критиков. Последним 
действительно большим хитом Ридли 
Скотта можно считать «Марсианина» 
2015 года, но его же «Наполеон» встре-
тили неоднозначно, а «Чужой: Завет» 
разочаровал фанатов серии.

Предварительная дата выхода 
ленты в прокат — 22 ноября 2024-го, 
но съёмки прерывались на несколько 
месяцев из-за забастовки голливуд-
ских актёров и сценаристов, так что 
могут быть задержки. Главную роль 
исполнит Пол Мескал, он же номини-
ровался на «Оскар» за работу в драме 
«Солнце моё».

Полный 
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Реприза для приза
Второй «Джокер» и другие претенденты на «Оскар-2025»
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Олег Клещев

После вручения призов Гильдий продю-
серов и актёров США обладатели глав-

ных «Оскаров» 2024 года практически сто-
процентно предопределены. Можно ещё 
до официальной церемонии 10 марта на-
чинать угадывать фаворитов «Оскара-2025». 
Номинантов на эту премию ещё нет, но в ны-
нешнем году выходит ряд лент, которые мо-

гут претендовать на престижную премию. 
Среди самых ожидаемых новинок — «Джо-
кер: Безумие на двоих» с Хоакином Феник-
сом и Леди Гагой, «Мегалополис» от Фрэн-
сиса Форда Копполы, вышедший спустя 
24 года сиквел «Гладиатора» Ридли Скот-
та, «Дюна 2» с Тимоти Шаламе, а на премию 
«Лучший анимационный фильм» претендует 
«Головоломка 2». «Известия» разбирают фа-
воритов оскаровской гонки 2025 года.

 «ГЛАДИАТОР 2»
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«ДЮНА 2»
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«В матче со “Спартаком” произошло что-то из ряда вон выходящее»
Футболист «Зенита» Вильмар Барриос — о борьбе за чемпионство, любимых местах в Питере и чемпионате мира-2018 в России

Алексей Фомин 

Н а этой неделе возобновляется сезон 
в российском футболе. Он уникален 

тем, что впервые за много лет петербург-
ский «Зенит» подходит к весенней части 
чемпионата страны не в качестве лиде-
ра — он отстаёт от «Краснодара» на два 
очка. В предыдущих пяти розыгрышах 
РПЛ подопечные Сергея Семака неиз-
менно побеждали с большим отрывом, 
и одним из ключевых творцов такого 
успеха был пришедший в команду в фев-
рале 2019 года колумбийский опорный 
полузащитник Вильмар Барриос.

В интервью «Известиям» 30-летний 
футболист отметил сложность чем-
пионской гонки, вспомнил атмосферу 
на чемпионате мира-2018 и поделился 
впечатлениями от игры в снегопад.

«Зенит» при вас впервые начнёт весен-
нюю часть чемпионата не на первом ме-
сте. Можно назвать этот сезон самым 
сложным в вашей карьере в РПЛ?

Первая часть сезона была очень 
сложной для нас. Но зимой мы провели 
хорошие сборы. Выкладываемся на пол-
ную, много сил потратили на трениров-
ках. Потому что вторая часть тоже будет 
сложная. А у нас главная задача — вер-
нуться на лидирующие позиции и фи-
нишировать на первом месте.

Хорошо, что у нас были все усло-
вия для подготовки, много контроль-

ных матчей с хорошими соперниками, 
особенно выделю Кубок равноправия 
на сборе в Дохе, организованный клу-
бами и спортивным комплексом Aspire 
при поддержке Winline. 
Было очень здорово сы-
грать с крепкими сопер-
никами из Бразилии, Китая, 
Катара.

Сезон вы возобновляете 2 марта домаш-
ним матчем чемпионата против «Спарта-
ка». Будут особые эмоции от этой встре-
чи после массовой драки по окончании 
основного времени матча Кубка России 
в ноябре 2022 года, когда с обеих сто-
рон были удалены шесть футболистов, 
включая вас?

Нет, это уже давно перевёрнутая 
страница. Порой в футболе происхо-
дят некоторые вещи, хотя ты не хочешь, 
чтобы они происходили. С тех пор про-
шло много времени: мы идём своей до-
рогой, «Спартак» — тоже. Для нас матчи 
против красно-белых всегда принци-
пиальные, хочется в них постоянно по-
беждать, но эмоций от произошедше-
го тогда уже не осталось.

В Аргентине или Колумбии участвовали 
в чём-то подобном?

Бывали напряжённые моменты, 
в первую очередь в Аргентине, когда 
в самом матче или после финально-
го свистка эмоции выплёскивались 

наружу. Но это никогда 
не переходило грани до-
зволенного. А в мат-
че со «Спартаком» всё-
таки произошло 

что-то из ряда вон 
выходящее. И ни-
кто этим не гордит-
ся — мы должны 
служить примером 
для молодых ре-
бят, для подраста-
ющего поколения 
и вообще для болель-
щиков. А в тот день счи-
тать нас примером пове-
дения было никак нельзя. 
Мы не имели права так посту-
пать. Но это футбол — 
иногда в нём подоб-
ное происходит.

Градус противостоя-
ния между «Зени-
том» и «Спартаком» 
сопоставим с тем, что 
вы ощущали, когда выходили в Ар-
гентине за «Бока Хуниорс» против 
«Ривер Плейт»?

В мире нет ничего, что можно 
было бы сравнить с противостояни-
ем «Бока» и «Ривера». Люди в Арген-
тине живут футболом. Для них это 
что-то очень важное — я такого больше 
нигде не встречал. За месяц до супер-

классико начинается подогревание 
ажиотажа в прессе, в новостях по те-

левизору. Все вокруг говорят только 
об этом матче, ищут поводы заце-

питься за событие, найти 
какие-то дета-

ли и скан-
далы, не-

м н о ж к о 
забраться под кожу соперникам. 
Футболисты тоже всё это ощуща-

ют. Когда матч заканчивается, для 
проигравшей стороны главной за-
дачей становится как-то прожить 
часть сезона до следующего су-
перклассико, чтобы попытать-
ся взять реванш. Я такого нигде 
не встречал.

Вы и Матео Кассьерра обсуж-
даете с Джоном Кордобой 
из «Краснодара» борьбу ва-

ших команд за чемпион-
ство? Есть заочное про-

тивостояние среди 
колумбийских игро-

ков в гонке за  
золото 
РПЛ?

У меня всегда были товарищеские от-
ношения с Кордобой. И когда мы играли 
за сборную Колумбии, и после матчей 
наших клубов, когда играли друг против 
друга. В чемпионате России перекиды-
вались парой слов после игр, что-то об-
суждали — чаще всего не футбол, а жиз-
ненные вопросы.

Каждый из нас защищает цвета раз-
ных клубов. Уверен, Кордоба хочет вес-
ной забить 10–15 мячей, обойти Кас-
сьерру по голам. А у Кассьерры должно 
быть желание побить прошлогодний ре-
корд Малкома (23 гола за один чемпи-
онат России. — «Известия»), стать луч-
шим бомбардиром чемпионата. Но если 
на поле мы по разные стороны баррикад, 
то вне поля остаёмся близкими товари-
щами, соотечественниками.

В любом случае я очень рад, что два 
колумбийских нападающих — Кордоба 
и Кассьерра — проводят отличный се-
зон. Это полезно для сборной Колумбии. 
Желаю, чтобы оба продолжали так же, 
но у Кассьерры получалось лучше, что 
хорошо для «Зенита» и его болельщиков.

В прошлом сезоне, дебютном для Кас-
сьерры в «Зените», он забивал крайне 
мало. За счёт чего в нынешнем чемпио-
нате резко повысил результативность?

Так часто случается в футболе, ко-
гда человек переходит из команды 
с другой системой игры. В «Сочи» мно-
гое строилось на Матео, на его игре 

и зависело от него. В «Зените» зави-
симость уже не от него, а от игроков 
на других позициях. Поэтому первый 
сезон для Кассьерры вышел непростым. 
Но он проявил себя спокойным, зрелым 
и ментально сильным футболистом.

Я представляю, как в прошлом се-
зоне, когда Матео не забивал, болель-
щики и разные издания обсуждали это, 
писали о нём. Думаю, многие писали 
нелицеприятно и ставили под сомне-
ние целесообразность его пребыва-
ния в «Зените». Но он справился с этим, 
спокойно для себя перевернул страни-
цу первого сезона, а дальше начал заби-
вать мячи, что приносит уверенность 
любому нападающему. А главное, мяч 
начал заходить в ворота. Потому что 
и в первом сезоне у Кассьерры было не-
мало моментов, но не везло. А теперь всё 
сложилось, забито много мячей. Пола-
гаю, сам он не хочет останавливаться 
и стремится ещё больше забивать. Вся 
наша команда и болельщики тоже на это 
надеются. А для него важно победить 
в чемпионате и в гонке бомбардиров.

Спорт
Михаил Скрыль, Артур Хайруллин

Р егулярный чемпионат КХЛ завершил-
ся триумфом «Динамо». Московский 

клуб под руководством Алексея Кудашо-
ва выиграл Кубок континента благодаря 
поражению СКА от «Куньлуня». Впервые 
с 2014-го трофей взяли не СКА и не ЦСКА. 
Во многом это связано с великолепной 
игрой Никиты Гусева, который установил 
снайперский рекорд лиги. Отличную «ре-
гулярку» провели «Северсталь» и «Амур», 
а вот главные претенденты на трофей 
из Казани в затяжном кризисе. Подроб-
нее — в материале «Известий».

СКА долгое время лидировал в регу-
лярном чемпионате, но из-за поражений 
от «Северстали» и «Куньлуня» в самой 
концовке уступил первую строчку мо-
сковскому «Динамо», выдавшему побед-
ную серию. А главная звезда команды 
Алексея Кудашова — нападающий Ни-
кита Гусев — побил рекорд Сергея Мозя-
кина по очкам за один регулярный чем-
пионат, набрав 86 (23+63) очков.

В «Динамо» Никита вернул статус 
суперзвезды КХЛ. Фактически герой 
Пхёнчхана не терял его, но смазанная 
концовка прошлого сезона в СКА немно-
го пошатнула величие форварда. Летом 
Гусев подписал контракт с московским 
клубом и продолжил править в КХЛ. Ни-
кита забронировал лидерство среди 
бомбардиров и ассистентов лиги. По-
чётный титул форвард заберёт впервые 
с «регулярки-2018/19».

В успешном сезоне Гусева серьёзная 
заслуга тренерского штаба «Динамо». 
Алексей Кудашов собрал убойную пя-
тёрку большинства, которая весь сезон 
издевалась над соперниками. Клуб по-
прежнему с отрывом лидирует в лиге 
по этому показателю, имея гроссмей-
стерские 30,8% реализации. Солидную 
часть очков Никита набрал в большин-
стве. Это не очерняет статистику, а толь-
ко подчёркивает мастерство и взаимо-
понимание в спецбригадах. Удаляться, 
играя с «Динамо», противопоказано — 
накажут моментально. Теперь хочется 
проверить, сохранит ли большинство 
бело-голубых стабильность в плей-офф, 
когда каждого соперника раскладыва-
ют на молекулы.

Гусев три года назад вернулся в КХЛ 
и не потерял мотивации после ском-
канных сезонов за океаном. Раскрыть 
потенциал в НХЛ у Никиты не получи-

лось, хотя первый год за «Нью-Джерси» 
он отыграл успешно и даже стал вторым 
бомбардиром команды. Стоит порадо-
ваться за лигу, что Гусев играет в России, 
дарит публике шедевры и подносит ин-
формационные поводы. Как, например, 
покорение рекорда Мозякина. Здесь 
и сейчас Никита — главная звезда КХЛ 
при всём уважении к омскому Ткачёву, 
Голдобину и другим топ-игрокам. Гусе-
ву только 31 год. В ближайшие сезоны, 
если форвард не задумается о новой по-
ездке в НХЛ, он продолжит радовать ко-
ролевской игрой в КХЛ. Нет сомнений, 
что Никита удержит элитный уровень. 
Высокий хоккейный IQ никуда не денет-
ся, а скоростью Гусев не отличался даже 
в молодости.

«Северсталь» добилась большо-
го прогресса при Андрее Разине, 
но он прошлой весной уехал на повы-
шение в «Магнитку». «Сталеваров» же 
возглавил Андрей Козырев, который ас-
систировал Игорю Ларионову в «Торпе-
до». В Череповце он поставил похожий 
хоккей, и одной атакующей командой 
в лиге стало больше.

По-настоящему раскрылись в «Се-
верстали» центрфорвард Данил Аймур-
зин (48 очков), которому не было места 
в «Салавате Юлаеве», и крайний напа-
дающий Кирилл Пилипенко, настре-
лявший 32 шайбы и переписавший все 
клубные рекорды, установленные ещё 
Вадимом Шипачёвым. Вышли на новый 
уровень защитники Седов, Давыдов, Бу-
ренов, нападающие Абросимов, Ильин, 
Скоренов, Иванцов.

В первом раунде череповчанам пред-
стоит встретиться со «Спартаком», 
и не стоит отдавать явное преимуще-
ство москвичам. В том, что «Северсталь» 
даст бой команде Алексея Жамнова, 
можно не сомневаться.

«Амур» вышел в плей-офф, обойдя 
конкурентов на финишной прямой. Ха-
баровский клуб показал, что надо было 
просто назначить правильного трене-
ра. И даже менеджеры, к которым по-
прежнему много вопросов, не в силах 
помешать успеху. В Хабаровске и рань-
ше работали интересные специалисты. 
Вадим Епанчинцев показывал то, что 
сейчас демонстрирует «Северсталь», го-
раздо раньше — упор на умный, технич-
ный хоккей.

Александр Гулявцев тоже любил тех-
ничных игроков и разрешал (а иногда 
и требовал) творить на льду. Андрей 
Мартемьянов же силён в другом. Он бы-

стро оценивает состав, делает выводы 
и пользуется только сильными сторо-
нами хоккеистов. Это приносило ему 
успех в Новосибирске, этим он был це-
нен в «Автомобилисте».

Мартемьянов всегда трезво оце-
нивает потенциал хоккеистов. Не всё 
было гладко, хабаровский клуб почти 
весь сезон провёл вне восьмёрки, а не-
давняя серия поражений вроде бы вы-
вела их из числа претендентов на плей-
офф. Но серия поражений была и тогда, 
когда тренер первый раз заходил в Ха-
баровск. Этот специалист не паникует 
в таких ситуациях, а продолжает рабо-
тать, понимая, что всё поправит. В итоге 
так и получилось: «Амур» впервые с се-
зона-2018/19 сыграет в плей-офф.

Главная тенденция розыгрыша чем-
пионата — появление большого числа 
ярких молодых хоккеистов в каждой ли-
нии. Вратари Набоков, Иванов, Гамзин, 
Мойсевич, защитники Силаев, Симашев, 
Гуляев, нападающие Юров, Гребёнкин, 
Бучельников, Бут оставили шикарное 
впечатление. И это мы не перечислили 
здесь игроков старше 2003 года рож-
дения.

Среди тех, кто чуть постар-
ше, явно выделяется Максим 
Шабанов. 23-летний форвард 
«Трактора» постепенно шёл 
к лидерской роли в родной 
команде и в этом сезоне по-
корил всех игрой, в том чис-
ле голом в стиле лакросс. 
Травма ноги выве-
ла из строя Василия 
Атанасова на полтора 
месяца, но это не по-
мешало ему выбить 
39 (19+20) очков.

Титульный вист
Сможет ли Медведев повторить успех в Дубае

Дмитрий Гарин 

В Дубае 26 февраля стартует престиж-
ный теннисный турнир (ATP 500), где 

сыграют все звёзды мужского россий-
ского тенниса. Даниил Медведев после 
месячного перерыва будет защищать 
титул, который он завоевал в борьбе 
с Андреем Рублёвым. Интересно будет 
посмотреть и за Кареном Хачановым, ко-
торый на волне успеха прошлой недели 
вполне может дойти очень далеко. Хотя 
сетка у него будет непростая.

Лидер российского тенниса, пропу-
стивший выигранные в 2023-м турниры 
в Роттердаме и Дохе, защищать титул 
в Дубай всё же прибыл. Причём нель-
зя сказать, что ему досталась на ATP 
500 в ОАЭ проходная сетка. Но от это-
го ещё интереснее.

В Дубае Медведев, занимающий сей-
час четвёртое место в рейтинге и по-
прежнему второе в чемпионской гон-
ке, получил первый номер посева. Уже 
на старте он встретится с россиянином 
Александром Шевченко, недавно начав-
шим выступать за Казахстан. Из сеяных 
в его четверти — испанец Алехандро Да-
видович-Фокина, но не стоит забывать 
и о 18-летнем вундеркинде — чехе Яку-
бе Меньшике. А в полуфинале возмо-
жен матч с поляком Хубертом Хуркачем.

Прошлогодний финалист Андрей 
Руб лёв, победитель субботнего фина-
ла в Дохе Карен Хачанов и Александр 
Буб лик из Казахстана попали в нижнюю 
часть сетки. Отметим, что Медведеву 
прежде ни разу не удавалось дважды 
выиграть один и тот же турнир, поэто-
му, если получится сейчас в Дубае, это 
станет фактом исключительным.

Помогать Даниилу будет новый тре-
нер. В команду чемпиона US Open во-
шёл известный французский теннисист 
Жиль Симон. Нет-нет, многолетний на-
ставник Жиль Сервара продолжает со-
трудничество с Медведевым и остаётся, 
образно выражаясь, главным тренером 
в его команде. Но россиянин, не меняя 
магистрального направления, совсем 
не прочь прибавить в нюансах, и тут 
взгляд со стороны, согласимся, не поме-
шает. Как и второй тренер, готовый ез-

дить с Даниилом в те недели, когда Сер-
вара по тем или иным причинам этого 
делать не сможет. Другой вопрос, поче-
му для усиления команды был выбран 
именно Симон, а не кто-нибудь другой?

Расскажем чуть поподробнее о Жиле. 
Французу 39 лет, он завершил карьеру 
только в 2022-м, никогда не был первой 
ракеткой мира и не выигрывал турни-
ры «Большого шлема». Но всё же при сво-
их относительно скромных физических 
данных добился очень многого. Он вы-
играл 14 турниров ATP в одиночном раз-
ряде, брал со сборной Франции Кубок 
Дэвиса, на пике поднимался на шестое 
место в рейтинге, 11 лет подряд закан-
чивал год в первой полусотне, 15 лет 
подряд — в топ-100.

От многих современников и бо-
лее молодых коллег француз отличал-
ся вдумчивым, даже убаюкивающим 
теннисом, конструированием каждого 
очка, способностью просчитывать ходы 
соперника на несколько шагов вперёд. 
Да, ему порой не хватало агрессии при 
завершении, но в его карьере есть по-
беды над всей «большой тройкой» — две 
виктории над швейцарцем Роджером 
Федерером, по одной — над сербом Но-
ваком Джоковичем и испанцем Рафаэ-
лем Надалем.

Что же касается личных встреч 
с Медведевым, тут Симон ведёт 3:1, при-
чём в 2020-м он и вовсе преподал Дани-
илу мастер-класс в четвертьфинале 
во французском Марселе, разгромив 
на тот момент уже одного из лучших 
теннисистов мира — 6:4, 6:0.

Карен Хачанов начнёт свое вы-
ступление в ОАЭ, где базируется его 
команда, матчем с Алексеем Попыри-
ным. На прошлой неделе Карен обыграл 
представителя Австралии в тяжёлом 
полуфинале турнира в Катаре. На тай-
брейке первого сета было сразу 26 ро-
зыгрышей (14:12 — в пользу россиянина).

Также в Дохе Хачанов одолел вен-
гра Фабиана Марожана. Эта победа ста-
ла для него 250-й на уровне ATP. В чет-
вертьфинале же он провёл всего три 
гейма против Эмиля Руусувуори. Пред-
ставитель Финляндии снялся спустя 
десять минут.

Хачанов вышел в восьмой финал 
в карьере, и, чтобы взять шестой ти-
тул, ему предстояло остановить Якуба 
Меньшика. Помимо Рублёва 18-летний 
чех также огорчил в Дохе Энди Маррея 
(на трёх тай-брейках) и Гаэля Монфи-
са (уверенно забрал решающую пар-
тию за счёт раннего брейка). Благода-
ря таким результатам (а также победе 
над Денисом Шаповаловым в основной 
сетке Australian Open) Якуб гарантиро-
вал себе дебют в топ-100. Перед фина-
лом Меньшик расположился на 87-м 
месте в live-рейтинге, а в случае успеха 
мог и вовсе стать 75-й ракеткой мира.
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